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مواساة في وفاة جلالة الملكة إليزابيث الثانية

بنود أخرى، من  إلى  ننتقل  أن  قبل  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 

توفيت  التي  الثانية،  إليزابيث  الملكة  جلالة  أؤبن  أن  المحزن  واجبي 

اليوم. إن وفاة جلالة الملكة لحظة حزن شديد للعائلة المالكة وشعب 

المملكة المتحدة والمجتمع الدولي. وسوف تُفتقد كثيرا في جميع أنحاء 

جميع  وفي  الوطن،  في  المتفانية  لخدمتها  دائما  تذكرها  سيتم  العالم. 

أنحاء الكومنولث وحول العالم. لقد عززت أواصر السلام والصداقة في 

جميع أنحاء العالم.

وباسم الجمعية العامة، أرجو من ممثل المملكة المتحدة أن ينقل 

وعموم  وشعبها  المتحدة  المملكة  وحكومة  المالكة  الأسرة  إلى  تعازينا 

الكمنولث.

دقيقة  لمدة  الصمت  والتزام  الوقوف  إلى  الآن  المندوبين  أدعو 

إحياء لذكرى جلالة الملكة إليزابيث الثانية.

التزم أعضاء الجمعية العامة الصمت لمدة دقيقة.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: سيقام تأبين رسمي في الجمعية العامة 

في وقت لاحق يعلن عنه لاحقا.

البند 66 من جدول الأعمال )تابع(

بناء السلام والحفاظ على السلام

)A/76/L.86( مشروع قرار

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: تبت الجمعية العامة الآن في مشروع 

القرار A/76/L.86، المعنون “تمويل بناء السلام”.

هل لي أن أعتبر أن الجمعية العامة ترغب في اعتماد مشروع 

القرار A/76/L.86؟

اعتمد مشروع القرار A/76/L.86 )القرار 305/76(.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: قبل إعطاء الكلمة لتعليل الموقف بعد 

اعتماد مشروع القرار، أود أن أذكّر الوفود بأن تعليلات الموقف تقتصر 

على 10 دقائق وينبغي أن تدلي بها الوفود من مقاعدها.

22-58464 (A)
*22-58464*

يتضمن هذا المحضر نص الخطب والبيانات الملقاة بالعربية وترجمة الخطب والبيانات الملقاة باللغات الأخرى. وينبغي ألا تُقدم 
التصويبات إلا للنص باللغات الأصلية. وينبغي إدخالها على نسخة من المحضر وإرسالها بتوقيع أحد أعضاء الوفد المعني إلى: 
)Chief of the Verbatim Reporting Service، Room U-0506، )verbatimrecords@un.org. وسيعاد إصدار 

)http://documents.un.org المحاضر المصوَّبة إلكترونيا في نظام الوثائق الرسمية للأمم المتحدة

A/76/PV.102الأمـم المتحـدة

asdfالجمعية العامة
الدورة السادسة والسبعون

الجلسة العامة 102

الخميس، 8 أيلول/سبتمبر 2022، الساعة 15/00

نيويورك

المحاضر الرسمية

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . الرئيس: )ملديف(السيد شهيد 



A/76/PV.102

22-58464 2/34

08/09/2022

ببعيد  ليس  منذ وقت  بالإنكليزية(:  )تكلم  )كينيا(  كيماني  السيد 

اجتمعت الجمعية العامة هنا لحضور الاجتماع الرفيع المستوى المعني 

بتمويل بناء السلام. إن اجتماعنا واعتمادنا القرار التاريخي 305/76 

اللذين  والإلحاح  الملكية  على  لدليلان  اليوم  ظهر  بعد  الآراء  بتوافق 

منحهما جميع الأعضاء للنهوض بحلول ملموسة تعالج الفجوة المالية 

القائمة في بناء السلام في سياق الطلب العالمي المتزايد عليه.

وأشكر السفيرة آنا كارين إنيستروم على تفانيها وقيادتها وجهود 

فريقها خلال عملية التيسير الأساسية. وأشكر أيضا أعضاء وفد بلدي، 

الذين عملوا بجد لبلوغ هذا الهدف. وأنا ممتن لمكتب رئيس الجمعية 

العامة ومكتب دعم بناء السلام على مساعدتهما في هذه العملية. لقد 

عن  وبالنيابة  المسؤولية.  بهذه  تضطلع  أن  لكينيا  عظيما  شرفا  كان 

السفير شهيد،  لكم،  امتناني  بلدي، أود أن أعرب عن عميق  حكومة 

على تكليفكم كينيا بالمشاركة في تيسير المفاوضات الحكومية الدولية 

للجمعية  رئاستكم  فترة  خلال  اليوم  نتيجة  إلى  أفضت  التي  الحاسمة 

العامة.

غنية  أنها  أجريناها  التي  الأولية  الاستماع  تمارين  أثبتت  لقد 

أن  ونرى  بناءة،  ولكن  معقدة  المفاوضات  كانت  لقد  بالمعلومات. 

الاستنتاج المعروض علينا اليوم بتوافق الآراء كان رائدا حقا. وما كان 

لذلك أن يحدث لولا الاستعداد والمرونة والروح البناءة التي أبدتها جميع 

العميق  تقديري  أعرب عن  أن  أيضا  وأود  المفاوضات.  الوفود خلال 

مجموعة  ذلك  في  بما  عليها،  والثناء  الإقليمية  التجمعات  لمختلف 

الدول الأفريقية، وحركة بلدان عدم الانحياز، ومجموعة كندا وأستراليا 

الموحدة  لقد أسهمت قيادتها وجهودها  ونيوزيلندا، والاتحاد الأوروبي. 

إسهاما كبيرا في بلوغ هدفنا المتمثل في التوصل إلى نتيجة موضوعية 

وكنا  السلام.  بناء  تمويل  على  تركز  المنحى  وعملية  التوقيت  حسنة 

قبل  المحددة  ولايتنا  أنجزنا  أننا  بيد  ضيق،  زمني  جدول  وفق  نعمل 

سياسية  برسالة  حقا  معا  بعثنا  وقد  والسبعين.  السادسة  الدورة  نهاية 

لتمويل  المتاحة  الخيارات  جميع  في  بالنظر  التزامنا  وأكدنا  واضحة، 

ذلك  في  بما  به،  التنبؤ  ويمكن  ومستداما  كافيا  تمويلا  السلام  بناء 

الطوعي والمبتكر والتمويل من خلال الاشتراكات  التمويل  من خلال 

القرار 305/76 عن حق إلى أن توفير الاشتراكات  المقررة. ويشير 

المشترك  الأعضاء  الدول  التزام  سيمثل  السلام  بناء  لتمويل  المقررة 

ببناء السلام والحفاظ عليه. وما يعنيه ذلك هو أننا لأول مرة، بوصفنا 

لبناء  الهام  المتحدة، نعترف ونتفق على أن العمل  أعضاء في الأمم 

السلام لا يمكن أن يترك للمساهمات الطوعية ولا يمكن أن يكون في 

أيدي حفنة من البلدان، بالمعنى المالي. وما يعنيه توفير التمويل من 

الاشتراكات المقررة أيضا هو أن البلدان والمناطق المستفيدة، بما فيها 

قارتي، أفريقيا، ليس لها مصلحة فقط في بناء السلام وعوائده، بل لديها 

الملكية في ذلك الأمر أيضا.

لذلك، من وجهة نظر التزام كينيا المستمر ببناء السلام، وبوصفها 

منسقا غير رسمي بين مجلس الأمن ولجنة بناء السلام، يحدونا الأمل في 

أن يتناول الأمين العام واللجنة الخامسة التوجيه والتوصيات الواضحة 

الواردة في القرار، وأن ينفذا تلك الالتزامات السياسية ويترجماها بسرعة 

إلى أعمال ملموسة تستجيب لمشهدنا المتغير للسلام والأمن.

العامة تؤيد ذلك مرارا  بالقول بأن الجمعية  بياني  أود أن أختتم 

وتكرارا وتبعث الأمل بينما يتطلع العالم بأسره إلينا عندما يتعلق الأمر 

بالمسألة الحاسمة المتمثلة في السلم والأمن. فلْنبقِ على الطموح الذي 

حددته الجمعية العامة اليوم في القرار 305/76.

السيدة إنيستروم )السويد( )تكلمت بالإنكليزية(: بادئ ذي بدء، 

أود أن أعرب عن أعمق مشاعر المواساة والعزاء لوفد المملكة المتحدة 

لوفاة جلالة الملكة إليزابيث الثانية.

لقد أدركنا منذ فترة طويلة الفجوة القائمة في تمويل بناء السلام 

والحاجة إلى زيادة استثماراتنا في بناء السلام والحفاظ عليه. إن السلام، 

السلام  السلام، والحفاظ على  وبناء  العنيفة،  الصراعات  ومنع نشوب 

العوامل  أهم  أحد  وتمويلها  المتحدة.  الأمم  لعمل  أساسية  أمور  كلها 

التمكينية لها. وإنني فخورة أن كان بوسعي تيسير التوصل إلى نتائج 

تفاوضية حكومية دولية بشأن تمويل بناء السلام، مع صديقي العزيز 

والتزامه  القيادية  مهاراته  وكانت  كينيا.  ممثل  كيماني،  مارتن  السفير 
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عاملين أساسيين في تكليل عملنا بالنجاح. وأود أيضا أن أشكركم، يا 

سيادة الرئيس، على منحنا شرف تمثيلكم في تلك العملية.

الخارجية  السياسة  في  قوية  أولوية  يمثل  السلام  بناء  يزال  لا 

السويدية لأننا نؤمن بها. فبناء السلام أداة تؤدي وظائفها. وبناء السلام 

بطبيعتها  سياسية  عملية  إنها  التكلفة.  حيث  من  وفعال  الأرواح  ينقذ 

تهدف إلى منع نشوب الصراعات ووقف تصعيدها وعدم تكرارها. وهو 

مسعى جماعي يشارك فيه عدد كبير ومتنوع من أصحاب المصلحة 

ويجمع بين عناصر الأمن والحقوق السياسية والاقتصادية والاجتماعية، 

وحقوق الإنسان بطريقة متماسكة ومتكاملة.

لقد جعل صندوق الأمين العام لبناء السلام من نفسه منارة لهيكل 

خلال  من  إنجازات  من  ما يحققه  وإن  السلام.  لبناء  المتحدة  الأمم 

اتخاذ  ويؤكد  جيدا.  معروف  المرن  ونهجه  الحفازة  السريعة  استجابته 

الدولي  المجتمع  اعتراف  الآراء  توافق  على  القائم   305/76 القرار 

بالحاجة إلى أن يكون لجهود بناء السلام تمويل كاف يمكن التنبؤ به 

ومستدام من أجل مساعدة البلدان بفعالية في بناء السلام واستدامته، 

ويؤكد التزامنا بالنظر في جميع الخيارات لكفالة هذا التمويل، بما في 

المقررة،  التمويل الطوعي والمبتكر، ومن الاشتراكات  ذلك من خلال 

وغير ذلك من وسائل تعبئة الموارد.

ويرسل القرار، في جملة أمور، إشارة سياسية إلى اللجنة الخامسة 
لتحديد الطرائق التي يمكن بموجبها استخدام الاشتراكات المقررة لتمويل 
صندوق بناء السلام. ويلاحظ أن توفير الاشتراكات المقررة لتمويل بناء 
السلام  ببناء  الدول الأعضاء  التزاما مشتركا من جانب  يمثل  السلام 
والحفاظ عليه. ويشدد القرار كذلك على أهمية التزامات التمويل الطوعي 
ويشجع  للمخاطر.  والمراعية  السنوات  والمتعددة  المرنة  السلام  لبناء 
على تعزيز الجهود الرامية إلى استكشاف وتجريب آلية تمويل مبتكرة. 
ويشجع الدول الأعضاء والقطاع الخاص اتخاذ خطوات عملية لتعزيز 
المؤسسات  دور  بأهمية  كذلك  ويسلم  السلام.  لبناء  دعما  الشراكات 
تعزيز  على  ويشجع  عليه،  والحفاظ  السلام  بناء  في  الدولية  المالية 
الشراكات والتعاون الاستراتيجي بين الأمم المتحدة والمؤسسات المالية 

الدولية على جميع المستويات.

أود أن أشكر جميع الدول الأعضاء على دعمها النشط ومشاركتها 

موجز  قرار  إلى  التوصل  اعتزامنا  مع  تماشيا  العملية،  طوال  البناءة 

وعملي المنحى يركز على تمويل وبناء السلام. واسمحوا لي أيضا أن 

ولموظفي  ولزملائي  بأسره،  الكيني  للفريق  العميق  تقديري  أعرب عن 

إلى  الآن  ونتطلع  الرئيس.  سيدي  ومكتبكم،  السلام  بناء  دعم  مكتب 

لضمان  جهودنا  ومواصلة  أحكامها،  وتنفيذ  النتيجة،  تلك  على  البناء 

التمويل الكافي والمستدام لبناء السلام، تمويل يمكن التنبؤ به.

السيد مغيث )بنغلاديش( )تكلم بالإنكليزية(: أود بصفتي الوطنية، 

وقبل أن أتكلم بالنيابة عن حركة بلدان عدم الانحياز، أن أعرب عن 

أعمق مشاعر العزاء بوفاة جلالة الملكة إليزابيث الثانية.

الانحياز. تعرب  باسم حركة عدم  ببيان  أدلي  أن  يشرفني الآن 

حركة عدم الانحياز عن خالص تقديرها وتهانئها للميسرين، السفيرين 

مارتن كيماني وآنا كارين إنستروم، على إدارتهما الناجحة للمشاورات 

القرار  تقديمهما  وعلى  السلام،  بناء  تمويل  بشأن  الدولية  الحكومية 

على  الوفود  جميع  نشكر  أن  أيضا  ونود  اليوم.  لاعتماده   305/76

مشاركتها البناءة ومرونتها وتعاونها، مما أدى إلى التوصل إلى نتيجة 

بتوافق الآراء في هذه العملية الحكومية الدولية الهامة. وأتوجه بشكري 

طوال  والدؤوبة  المخلصة  جهودهم  على  خبرائنا  جميع  إلى  الخاص 

العملية برمتها.

إن القرار المتخذ اليوم يتسم بأهمية كبرى. كذلك يعزز الجهود 

الجارية لمعالجة الثغرات القائمة في تمويل بناء السلام وضمان التمويل 

الكافي والمستدام الذي يمكن التنبؤ به لبناء السلام. ويسرنا أن نرى نصا 

متوازنا في القرار، سيعزز هيكل بناء السلام للأمم المتحدة الذي تحول 

من خلال القرارين التوأمين المتعاقبين بشأن بناء السلام والحفاظ على 

السلام )القرارات 262/70 و 276/72 و 201/75 وقرارات مجلس 

الأمن 2282 )2016( و 2413 )2018( و 2558 0)2020(، 

ويشدد على المساءلة والرقابة على الأموال. ومما يبعث على التشجيع 

أن نلمس أن القرار يسلِّم بالحاجة إلى النظر في جميع خيارات تمويل 

المصلحة،  بين جميع أصحاب  فيما  التآزر  السلام، مع ضمان  بناء 
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وتوسيع قاعدة المانحين لتمويل بناء السلام، ومراعاة الأولويات الوطنية 

لبناء السلام. ونقدر أيضا الاعتراف بالمساهمات غير النقدية والتمويل 

المبتكر في بناء السلام، ودور التعاون فيما بين بلدان الجنوب والتعاون 

الأمم  بين  والتعاون  السلام،  لبناء  والخاص  العام  والتمويل  الثلاثي، 

المتحدة  الأمم  صناديق  ودور  الدولية،  المالية  والمؤسسات  المتحدة 

الأخرى، بالإضافة إلى صندوق بناء السلام.

وتقدر حركة عدم الانحياز التشديد على دور المرأة والشباب في 

بناء السلام والحفاظ عليه. ونرحب أيضا بتشديد القرار على المساهمة 

الحاسمة في عمليات حفظ السلام والبعثات السياسية الخاصة في هذا 

المسعى، من خلال أنشطة بناء السلام في مناطق عمليات كل منها. 

وتعتقد حركة عدم الانحياز أن القرار 305/76 يمكن أن يكون أساسا 

السلام.  بناء  تمويل  بشأن  مناقشاتها  لمواصلة  الخامسة  للجنة  جيدا 

وستشارك بلدان حركة عدم الانحياز مشاركة بناءة في تلك المفاوضات 

لتحقيق الأهداف التي حددها القرار.

وأخيراً، أؤكد من جديد الالتزام الكامل لحركة عدم الانحياز ببناء 

السلام والحفاظ عليه، بما في ذلك من خلال التركيز بشكل أقوى على 

المسؤولية الوطنية، وأعلن عن تعهدنا بمواصلة الدعوة إلى توفير تمويل 

لبناء السلام بصورة كافية ومستدامة ويمكن التنبؤ بها.

إلى  صوتي  أضم  بالإنكليزية(:  )تكلم  )مصر(  محمود  السيد 

صوتكم، سيدي الرئيس، وأصوات زملائي في الإعراب عن أحرّ تعازيّ 

للسفيرة باربرا وودوارد ولأعضاء البعثة الدائمة للمملكة المتحدة في وفاة 

جلالة الملكة إليزابيث الثانية. فلترقد روحها بسلام.

ويشرفني أن أدلي بهذا البيان بالنيابة عن مجموعة الدول الأفريقية 

بصفتي رئيساً للتجمع الأفريقي لبناء السلام. وتؤيد المجموعة الأفريقية 

البيان الذي أدلى به للتو ممثل بنغلاديش بالنيابة عن حركة بلدان عدم 

الانحياز.

في البداية، تود المجموعة الأفريقية أن تعرب عن امتنانها وبالغ 
إنستروم  كارين  آنا  السفيرين  الممتازين،  المشاركين  للميسرين  تقديرها 
العمل  إنجاز  للسويد وكينيا، على  الدائمين  الممثلين  ومارتن كيماني، 

بصورة فائقة الجودة. إن اتخاذ القرار التاريخي 305/76 اليوم بتوافق 
السلام  ببناء  الأعضاء  للدول  المشترك  الالتزام  على  شهادة  الآراء 
والحفاظ عليه. وهو يشهد على أهمية وإلحاح التصدي للتحدي الحاسم 
المتمثل في تمويل بناء السلام بغية تعزيز هيكل الأمم المتحدة لبناء 

السلام وجعله أكثر تأثيراً وفعالية.

وما فتئت أفريقيا تدعو بقوة إلى إعطاء الأولوية للاستثمار في 

بناء السلام الذي تقوده وتتولى زمامه جهات وطنية بوصفه استثماراً 

ذكياً وفعالًا من حيث التكلفة - وهو هدف لا يزال بعيد المنال ما دام 

والتي  الكافية  غير  التبرعات  على  كبير  حد  إلى  يعتمد  السلام  بناء 

لا يمكن التنبؤ بها ولا يمكن دوامها. لذا فإن هذا القرار التاريخي يأتي 

في وقت مناسب وهام، لأن من الواضح أنه من غير المجدي مواصلة 

تمويل وظيفة أساسية من وظائف الأمم المتحدة من خلال التبرعات 

مع توقع نتيجة مختلفة. وفي ذلك الصدد، ترحّب المجموعة الأفريقية 

بالطابع الشامل والعملي المنحى لقرار اليوم في معالجة جميع مصادر 

الذي  بالتركيز  أيضاً  ونرحب  والمقررة.  والمبتكرة  الطوعية   - التمويل 

والمستدام  الكافي  التمويل  لضمان  كوسيلة  المقررة  للاشتراكات  توليه 

والذي يمكن التنبؤ به لبناء السلام.

إن هذا القرار مهم بالنسبة لأفريقيا، لأن العديد من أحكامه تتماشى 
مع الموقف الأفريقي المشترك بشأن استعراض عام 2020 لهيكل الأمم 
المتحدة لبناء السلام. ومن الجدير بالثناء أيضاً أن القرار يعطي توجيهاً 
واضحاً للجنة الخامسة لمواصلة نظرها في تقرير الأمين العام خلال 
السابعة والسبعين عن تخصيص 100 مليون دولار لصندوق  الدورة 
بناء السلام من خلال الاشتراكات المقررة واختتام نظرها فيه، بما في 
ذلك الاعتبارات المتصلة بزيادة الشفافية والمساءلة والرقابة في صندوق 
بناء السلام. وتتطلع المجموعة الأفريقية إلى تفعيل أحكام هذا القرار 
الهام، ولا سيما النظر قريباً في اقتراح الأمين العام بشأن الاشتراكات 
المقررة الشهر المقبل في الدورة الرئيسية للجنة الخامسة. تتيح عملية 
اللجنة الخامسة فرصة فريدة للدول الأعضاء لترجمة التزاماتها السياسية 
الواردة في هذا القرار إلى أفعال، كما أشار توافق آرائها اليوم. وتظل 
أفريقيا، بوصفها طرفاً رئيسياً معنياً ببناء السلام، ملتزمة التزاماً كاملًا 
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بالمشاركة البناءة في مناقشات اللجنة الخامسة، بالتنسيق مع المشاركة 
النشطة والبناءة للمجموعة الأفريقية في الجلسة العامة لتحقيق النتيجة 

الرائعة والناجحة التي توصلنا إليها اليوم.

سيدي  شخصياً،  لكم  الأفريقية  المجموعة  تتقدّم  الختام،  وفي 

الأعضاء  الدول  ولجميع  بل  المشاركين  للميسرين  وكذلك  الرئيس، 

بالشكر على الاختتام الناجح لهذه العملية الرائدة.

الآخرين  أشارك  بالإنكليزية(:  )تكلم  )الهند(  راغوتاهالي  السيد 

أيضاً في الإعراب عن أحرّ تعازينا لوفد المملكة المتحدة في وفاة الملكة 

إليزابيث الثانية.

وترحّب الهند باتخاذ القرار 76/305، ونود أن نعرب عن تقديرنا 

لإسهام الميسرين المشاركين، السويد وكينيا. وبصفتي الوطنية، أود أن 

أدلي بالنقاط التالية:

المتعلقة  المناقشات  في  قدماً  الأعضاء  الدول  تمضي  بينما 
المتصلة  المسائل  تظل  أن  ينبغي  السلام،  لبناء  المقررة  بالاشتراكات 
الغرض، فضلًا  لهذا  التي ستخصص  بالمساءلة والرقابة على الأموال 
العامة،  الجمعية  من  الكامل  بالاهتمام  تحظى  المقررة،  اشتراكاتنا  عن 
فضلًا عن اللجنة الخامسة. ونأمل أن تناقش المسائل المتصلة بدراسة 
القواعد والأنظمة المالية التي تحكم استخدام الاشتراكات المقررة لأغراض 
بناء السلام مناقشة مستفيضة في اللجنة الخامسة في الوقت المناسب. 
وينبغي إجراء استكشاف كامل للاقتراحات البناءة التي طرحتها الوفود 
مثلًا  يتعلق  فيما  الخامسة،  اللجنة  مناقشات  في  المفاوضات  أثناء 
بتخصيص حيز منفصل للتبرعات والاشتراكات المقررة من أجل ضمان 
الشفافية الكاملة. ويجب أن تظل اللجنة الخامسة هي الحكم النهائي في 
القرارات المتعلقة بتمويل بناء السلام وموارده المالية. وعلاوة على ذلك، 
يجب اتخاذ جميع هذه القرارات بتوافق الآراء، تماماً كما اتخذ قرار اليوم 
بتوافق الآراء. وترحب الهند بذلك النهج البناء في المناقشات بشأن بناء 
السلام. وفي الختام، أود أن أقدم الاقتراحات الثلاثة التالية إلى الجمعية:

لا نزال نشدد على أهمية المبدأ الأساسي المتمثل في الشمولية 

لدى النهوض بالأهداف الوطنية لبناء السلام. وبالتالي ربما يكون اتباع 

نهج لبناء السلام بدافع حصري من المانحين ليس هو أفضل المسارات 

التي ينبغي اتباعها.

إن الحديث بشأن تعزيز الدعم المالي لأنشطة بناء السلام من 

خلال مصادر أخرى غير التبرعات بحاجة إلى دراسة متعمقة ومتأنية 

لتأثيراته على النظام الإيكولوجي للأمم المتحدة. ويجب أن يستند أي 

قرار في ذلك الصدد إلى توافق الآراء.

بقوات  المساهمة  البلدان  أكبر  أحد  بوصفها  الهند،  فإن  وأخيراً 

أن  تعتقد  السلام،  لحفظ  المتحدة  الأمم  عمليات  في  شرطة  وبأفراد 

الخروج  نقاط مرجعية ومعايير واضحة لاستراتيجية  المهم وضع  من 

في  تكفل  أن  السلام  بناء  لجنة  على  ويتعين  النظر.  قيد  البلدان  في 

سياق النهوض ببناء السلام إجراء الخفض التدريجي عند استيفاء تلك 

المعايير.

نضم  بالإسبانية(:  )تكلم  )السلفادور(  أراغون  سيغورا  السيد 

صوتنا إلى أصوات الآخرين في الإعراب عن تعازينا الصادقة والحارة 

للبعثة الدائمة للمملكة المتحدة في وفاة جلالة الملكة إليزابيث الثانية.

والسلفادور ممتنة لعقد هذه الجلسة العامة وتؤيد البيان الذي أدلى 

به وفد بنغلاديش باسم حركة بلدان عدم الانحياز. 

قرار  أول  وهو  الآراء،  بتوافق   305/76 القرار  باتخاذ  ونرحّب 

للجمعية العامة مكرس لتمويل بناء السلام. ونود أن نعرب عن خالص 

كارين  وآنا  كيماني  مارتن  السفيرين  المشاركين،  للميسرين  شكرنا 

إنستروم، ولفريقيهما على قيادتهم وجهودهم في توجيه دفّة المفاوضات 

بشأن هذا القرار.

الوقاية  بوضع  الأعضاء  الدول  لالتزام  تجسيداً  القرار  في  ونرى 

وبناء السلام في صميم جهودها وإقامة الشراكات اللازمة لتحويل السلام 

إلى  الكامل  تنفيذه  يترجم  أن  نأمل  لذلك  واقعة.  حقيقة  إلى  المستدام 

إجراءات ملموسة تهدف إلى سد الفجوة التمويلية في بناء السلام، وبالتالي 

تيسير العمليات السياسية التي تحول دون جمود النزاعات أو تفاقمها أو 

تكرارها أو استمرارها، مثل إنشاء وتنفيذ برامج التنمية المستدامة وحقوق 
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الإنسان. وتأمل السلفادور أن تتعزز المناقشات والالتزامات الواردة في 

خلال  ومقرراتها  العامة  الجمعية  مناقشات  في  تتعزز  وأن  القرار  هذا 

دورتها المقبلة، وسنواصل المشاركة البناءة فيها.

ويرحب بلدي بالاعتراف الوارد في القرار بالدور الأساسي الذي 

تؤديه النساء والشباب في بناء السلام، فضلًا عن الحاجة الملحة إلى 

تمويل المبادرات التي تدمجهم على قدم المساواة وتمكنهم من المشاركة 

إدراج  تم  إذا  إلا  والرخاء  السلام  ضمان  ولا يمكن  والهادفة.  الكاملة 

هاتين الفئتين على جميع المستويات. وفي المستقبل، نأمل أن تدعم 

مداولاتنا توافر المعلومات عن الأدوات المالية على نطاق واسع وفي 

الوقت المناسب والتغيرات في تدفق التمويل لبناء السلام. ويجب أن 

نواصل إعطاء الأولوية لمزيد من الشفافية وتعزيز المساءلة فيما يتعلق 

بالموارد المخصصة لتمويل بناء السلام، بغية تعزيز أثر مبادراتنا على 

الصعيد العملي.

الراهنة  الظروف  بأن  إيماننا  عن  أعرب  أن  لي  اسمحوا  أخيرا، 
تتطلب من المجتمع الدولي أن يتصرف بشكل استباقي وحاسم لمنع 
التزام  لم يتغير  الصدد،  ذلك  وفي  لها.  والتصدي  الصراعات  نشوب 

السلفادور الراسخ ببناء السلام واستدامته.

السيدة كارلسون )الجمهورية الدومينيكية( )تكلمت بالإسبانية(: 
في البداية، نود أن نعرب عن أعمق مشاعر العزاء والمواساة للمملكة 

المتحدة بمناسبة وفاة جلالة الملكة إليزابيث الثانية.

نؤيد البيان الذي أدلى به ممثل بنغلاديش بالنيابة عن حركة بلدان 
عدم الانحياز.

بادئ ذي بدء، نود أن نشكر كينيا والسويد على تيسيرهما الفعال 
الوفود على مشاركتها  العملية، وأن نشكر جميع  للمشاورات في هذه 
نحو  أساسية  يمثل خطوة  القرار 305/76  اتخاذ  أن  ونعتقد  البناءة. 
ضمان توفر موارد لدينا يمكن التنبؤ بها ومرنة وفي أوانها لدعم بناء 

السلام بشكل أفضل.

لجنة  نائب رئيس  بالعمل بصفة  الدومينيكية  الجمهورية  تتشرف 

بناء السلام لمنطقة أمريكا اللاتينية والبحر الكاريبي. وطوال هذه الفترة، 

شهدنا الأثر الإيجابي للجنة وصندوق بناء السلام على تحقيق تطلعات 

لتقاسم  ومفتوحا  ومحايدا  شاملا  منبرا  اللجنة  في  وجدت  التي  البلدان 

النساء  أصوات  بإدراجنا  فإننا  منظمة،  وبوصفنا  وخبراتها.  تحدياتها 

والشباب، لمسنا أن الأدوات المتاحة لنا قادرة على تحقيق أهدافنا كبيرة. 

ولذلك، فإن الدعم المالي لمبادرات بناء السلام النسائية وإدماجها في 

تخطيط هذه المبادرات وتنفيذها ورصدها أمر مهم جدا.

بالنسبة للجمهورية الدومينيكية، فإن سد الفجوة المالية الواضحة 
التي نواجهها بغية الاستمرار في إحداث الأثر المنشود على بناء السلام 
مسألة ذات أولوية. ونعتقد أن من المُلِّح بصفة خاصة تضافر جهودنا 
منظمات  تقودها  التي  المبادرات  على  تؤثر  التي  المالية  الفجوة  لسد 

الشباب بالذات.

وبالنظر إلى الحالة التي لم يحصل فيها اقتراح الأمين العام على 
الاقتراح  مناقشة  تأجلت  فقد  الخامسة،  اللجنة  في  اللازم  الآراء  توافق 
إلى الدورة الرئيسية المقبلة، ونعتقد أن هذه خطوة أساسية لتشجع الدول 
الموضوع في  إجراء مفاوضات بشأن هذا  النظر في  الأعضاء على 

المستقبل في اللجنة الخامسة.

في الختام، نعتقد أن النتيجة النهائية لهذا القرار تتماشى مع إنشاء 
تناسبية،  تقديرات  وذات  بها  التنبؤ  يمكن  موارد  لتوفير  واضحة  آلية 
وتمويل مبتكر يُمَكِّن صندوق بناء السلام من تلبية احتياجاتنا المتزايدة.

السيد ميزوتا )اليابان( )تكلم بالإنكليزية(: قبل أن أدلي ببياني، 
أود أن أعرب عن أعمق مشاعر العزاء والمواساة لفقدان جلالة الملكة 

إليزابيث الثانية.

وأشكر  الآراء.  بتوافق   305/76 القرار  باتخاذ  اليابان  ترحب 
تيسير  في  كلل  بلا  للسويد وكينيا على مشاركتهما  الدائمين  الممثلين 
المشاورات غير الرسمية. وقد انخرطت اليابان في العملية بصورة بناءة 
تنفيذ  في  قدما  المضي  بغية  الآراء  توافق  إلى  سرور  بكل  وانضمت 
جدول أعمال الأمم المتحدة لبناء السلام واستدامته. وعلى أمل تيسير 
مناقشاتنا في المستقبل بشأن هذا الموضوع المهم، أود أن أوضح موقف 
اليابان بشأن بضع نقاط ما برحت مثيرة للجدل أثناء عملية التفاوض، 

لا سيما فيما يتعلق بالفقرتين 16 و 18 من القرار.
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أولا، يجب ضمان استمرار مرونة صندوق بناء السلام وسهولة 

حركته بأي ثمن من أجل الاستجابة للاحتياجات على الصعيد العملي. 

ولهذا السبب، فإن الأنشطة البرنامجية للأمم المتحدة التي تضطلع بها 

عادة الصناديق والبرامج الإنمائية والأنشطة الإنسانية تمول من حيث 

والرقابة  والمساءلة  الشفافية  مستوى  ولا يتماشى  التبرعات.  من  المبدأ 

اللازمة للاشتراكات المقررة مع المرونة وسهولة الحركة اللازمتين لتلك 

استخدام  في  ننظر  أن  أردنا  إذا  أنه  يعني  وهذا  الميدانية.  العمليات 

الاشتراكات المقررة لصندوق بناء السلام لتمويل العمليات في الميدان، 

ينبغي أن يقتصر استخدامها بصرامة على الحالات الاستثنائية وبطريقة 

لا تعرض للخطر مرونة وسهولة حركة صندوق بناء السلام. ويمكن 

استثناء.  الموظفين،  ملاك  مثل  المتكررة،  الإدارية  التكاليف  اعتبار 

عمليات  لدعم  زمنيا  المحددة  البرنامجية  الأنشطة  تصبح  أن  ويمكن 

الانتقال السلس بعد انسحاب بعثات الأمم المتحدة شيئا آخر. ومهما 

يكن من أمر، يجب تحديد استخدام الاشتراكات المقررة مقابل التبرعات 

من  بالتمويل  يقصد  “لا  لعبارة  اليابان  فهم  هو  وهذا  واضحا.  تحديدا 

الاشتراكات المقررة أن يحل محل التبرعات” الواردة في الفقرة 16.

ثانيا، تود اليابان أن تشدد مجددا على الحاجة إلى إعادة النظر في 
المسألة المتعلقة بالهدف الأكثر استصوابا لتمويل صندوق بناء السلام. 
لتمويل جميع مقترحات  للصندوق كافية  الحالية  الموارد  وقد لا تكون 
المشاريع المتزايدة المقدمة من كيانات الأمم المتحدة ذات الصلة. ومع 
ذلك، فإن هذا وحده لا يمكن أن يدعم الحجة القائلة بأن صندوق بناء 
السلام يعاني من نقص التمويل. ونتوقع من مكتب دعم بناء السلام 
أن يجري تدقيقا صارما وأن لا يوافق إلا على المشاريع الجيدة والمؤهلة 
للوفاء بالغرض الأساسي من التمويل، وهو توفير التمويل الأولي. وإذا 
اعترفنا بنقص التمويل مقارنة بالطلبات المؤهلة، فإن آلية التبرعات في 
الاشتراكات  إلى  اللجوء  النقص، ولا تبرر  ليست هي سبب  ذاتها  حد 

المقررة التي لا يقصد بها أن تحل محل التبرعات.

أخيرا وليس آخرا، أود أن أطرح العناصر الرئيسية لتأمين التمويل 

التنبؤ به لصندوق بناء السلام أو بناء  الكافي والمستدام الذي يمكن 

السلام والحفاظ عليه على نطاق أوسع.

أولا، فيما يتعلق برصد وتقييم المشاريع الممولة من صندوق بناء 

السلام وتقاسم نتائجها، نرحب بإطلاق لوحات معلومات الأمين العام 

لبناء السلام، على النحو المشار إليه في الفقرة 9.

ثانيا، فيما يتعلق بإقامة التآزر بين صندوق بناء السلام ولجنة 

بناء السلام، على النحو المذكور في الفقرة 2، ينبغي أن تصبح لجنة 

بناء السلام أداة لتعزيز شفافية ووضوح البرنامج.

الأمم  منظومة  نطاق  على  الاتساق،  بتعزيز  يتعلق  فيما  ثالثا، 

مختلف  بها  تضطلع  التي  الصلة  ذات  الأنشطة  جميع  في  المتحدة، 

والوكالات  والبعثات  السلام  حفظ  عمليات  ذلك  في  بما  الكيانات، 

والصناديق والبرامج السياسية الخاصة، ينبغي تعزيز الصلة الثلاثية في 

الميدان وعلى مستوى المقر أيضا.

في الختام، أود أن أؤكد من جديد التزام اليابان الكامل بالنهوض 

ببناء السلام واستدامة جدول أعمال السلام.

السلام  بناء  بالصينية(: يسهم  )تكلم  بينغ )الصين(  السيد داي 

في القضاء على الأسباب الجذرية للصراعات وتحقيق السلام الدائم. 

ويستجيب لاحتياجات البلدان المتأثرة بالصراعات والبلدان الخارجة من 

صراعات، وهو جزء لا يتجزأ من عمل الأمم المتحدة. وتعلق الصين 

أهمية كبرى على بناء السلام، وما فتئت تدعو بهمة إلى بناء السلام 

وتشارك فيه، مع تقديم الدعم والمساعدة في مجال بناء السلام في حدود 

والبلدان  بالصراعات  المتأثرة  للبلدان  متعددة  قنوات  قدراتها من خلال 

وعدم  الترقب  تزايد  ومع  الراهن،  الوقت  وفي  من صراعات.  الخارجة 

الاستقرار بشكل كبير في المشهد الأمني الدولي، هناك حاجة متزايدة 

والبلدان  صراعات  تشهد  التي  البلدان  في  السلام  بناء  إلى  باستمرار 

الخارجة من صراعات، ولا سيما في أفريقيا.

إن القرار 305/76، الذي اتخذناه من فورنا، يمثل خطوة رئيسية 
إلى الأمام في استكشاف خيارات التمويل الكافي والمستدام الذي يمكن 
بناء  هيكل  وتحسين  لتعزيز  فرصة  يتيح  إنه  السلام.  لبناء  به  التنبؤ 
السلام، وهو موضع ترحيب لدى الصين. ونود أيضا الإشادة بجهود 

الميسرين المشاركين، الممثلين الدائمين للسويد وكينيا.
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المنظمة لإدارة  يُخضع  المقررة  الأنصبة  التمويل من خلال  إن 

وإشراف دولها الأعضاء. وكمبدأ أساسي يحكم تمويل الأمم المتحدة، 

نتوقع من الدول الأعضاء أن تنظر في سبل زيادة الشفافية والمساءلة 

الأمانة  من  نتوقع  للقرار.  وفقا  السلام،  بناء  صندوق  على  والرقابة 

العامة أن تستعرض اختصاصات الصندوق بالتشاور الوثيق مع الدول 

الأعضاء، وأن تعطي المانحين والبلدان النامية المتلقية دورا أكبر في 

الصندوق وأن تكفل امتثال تمويل بناء السلام للنظام الحالي لميزانية 

الأمم المتحدة ونظامها المالي. وستنضم الصين بنشاط إلى مناقشات 

المتابعة مع جميع الأطراف للنظر في اتباع نهج عادل ومعقول وعملي 

ومجد لتحقيق تلك الغاية.

البداية  في  بالإنكليزية(:  )تكلم  )البرازيل(  فيليو  كوستا  السيد 

وبالنيابة عن البرازيل، أود أن أعرب عن خالص تعازينا لجميع زملائنا 

إليزابيث  الملكة  جلالة  وفاة  في  المتحدة  للمملكة  الدائمة  البعثة  في 

الثانية. وإذ ينعي العالم رحيلها، سنتذكر في البرازيل بإعزاز رحلتها إلى 

البرازيل، حيث استُقبِلت بحرارة بالغة. لن يُنسى حسها بالواجب وتفانيها 

تجاه شعبها على مدى عقود.

أود أن أشكر زميلي السفيرين آنا كارين إنيستروم ومارتن كيماني 
القرار  الممتاز بوصفهما ميسرين مشاركين في صياغة  على عملهما 
معالجة  في  أساسيا  عاملا  وقيادتهما  رؤيتهما  كانت  لقد   .305/76
شواغل جميع الأطراف وإظهار الطريق إلى الأمام عندما تكون هناك 
التزامهما  الآن  ويؤتي  مشتركة.  أرضية  لإيجاد  وسط  حل  إلى  حاجة 
اللجنة  إلى  التوجيه  العامة  الجمعية  تعطي  حين  ثمارهما  وطاقتهما 
الخامسة للعمل بشأن المسألة الحاسمة المتمثلة في تمويل بناء السلام. 
ويمثل ذلك التوجيه خطوة هامة إلى الأمام، لأنه يترك بين يدي اللجنة 
الخامسة مهمة مواصلة استكشاف مختلف أنواع التمويل. وفي الحالة 
اللجنة أساسي لمعالجة مسائل  الخاصة بالأنصبة المقررة، فإن عمل 
المساءلة والشفافية في أنشطة صندوق بناء السلام. وهناك مسائل في 

هذا الصدد. اسمحوا لي أن أذكر بعضا منها.

بالأنصبة  يتعلق  فيما  المتحدة  للأمم  التقليدية  للممارسة  خلافا 

المقررة، ستمول الدول الأعضاء أنشطة لم يسبق التخطيط لها وإدراجها 

لشؤون  الاستشارية  اللجنة  على  قبل عرضها  لذلك  وفقا  الميزانية  في 

الإدارة والميزانية للتمحيص وقبل موافقة الجمعية العامة عليها. كما أن 

المالية للأمم  المالي والقواعد  للنظام  الموارد لن يخضع  تلك  استخدام 

المتحدة. ناهيك عن أنه خلافا للممارسة المعتادة، سيكون على الدول 

الأعضاء التزامات مالية تتعلق بأنشطة لم يصدر بها تكليف، وهو أمر 

لا يتماشى مع معايير الأمم المتحدة. يجب على اللجنة الخامسة أن 

تكمل عملها لإجراء تقييم سليم لآثار هذا الاقتراح على الدول الأعضاء 

والمنظمة ككل. ونظرا لأثرها المالي والإجرائي المحتمل، أود أن أؤكد 

مجددا أنه ينبغي عدم البت في هذه المسألة إلى أن تكتمل تلك العملية 

بنجاح. والبرازيل مستعدة لمواصلة المشاركة البناءة في تلك العملية.

تعليلا  الأخير  المتكلم  إلى  استمعنا  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 
للموقف بعد اتخاذ القرار.

أود أن أعرب عن خالص تقديري للسفيرين آنا كارين إنيستروم 
ومارتن كيماني، الممثلين الدائمين للسويد وكينيا لدى الأمم المتحدة، 
اللذين أجريا باقتدار وصبر شديدين المناقشات والمفاوضات المعقدة في 
المشاورات غير الرسمية لإعداد مشروع نص القرار 305/76 بحلول 
نهاية هذه الدورة. كما أود التنويه بعمل خبيريهما، السيدة إيفا نثوكي 
ممثلة كينيا والسيدة كادي دومبيا ممثلة السويد، وفريقيهما. وأنا واثق من 
أن أعضاء الجمعية ينضمون إلى في الإعراب عن خالص تقديرنا لهم.

هل يمكنني أن أعتبر أن الجمعية العامة ترغب في اختتام نظرها 
في البند 66 من جدول الأعمال؟

تقرر ذلك.

البند 100 من جدول الأعمال )تابع(

نزع السلاح العام الكامل

A/76/L.79 مشروع المقرر

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: تبت الجمعية الآن في مشروع المقرر 

الخالية من الأسلحة  للمناطق  الرابع  “المؤتمر  المعنون   ،A/76/L.79

النووية ومنغوليا”.
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هل لي أن أعتبر أن الجمعية ترغب في اعتماد مشروع المقرر؟

اعتمد مشروع المقرر A/76/L.79 )المقرر 76/575(.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أن أعتبر أن الجمعية العامة 

ترغب في اختتام نظرها في البند 100 من جدول الأعمال؟

تقرر ذلك.

البند 124 من جدول الأعمال )تابع(

تعزيز منظومة الأمم المتحدة

)A/76/L.87 و A/76/L.85( مشروعا القرارين

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: قبل أن نشرع في البت في مشروعي 

أو  للتصويت  تعليلا  ببيان  الإدلاء  في  الراغبة  الوفود  فإن  القرارين، 

الموقف بشأن أي من مشروعي القرارين أو كليهما مدعوة إلى أن تفعل 

ذلك الآن، في مداخلة واحدة.

قبل  الموقف  أو  التصويت  لتعليل  الكلمة  أعطي  أن  وقبل 

التصويت، أود أن أذكر الوفود بأن التعليلات تقتصر مدتها على 10 

دقائق وينبغي أن تدلي بها الوفود من مقاعدها.

السيد محمود )مصر( )تكلم بالإنكليزية(: يشرفني أن أدلي بهذا 

البيان بالأصالة عن نفسي وبالنيابة عن صديقتي العزيزة السفيرة كارولين 

رودريغيس - بيركيت، الممثلة الدائمة لغيانا، بصفتنا ميسرين مشاركين 

للعملية الحكومية الدولية بشأن إنشاء مكتب الأمم المتحدة للشباب.

شخصيا،  لكم  تقديرنا  عن  الإعراب  أكرر  أن  أود  البداية،  في 

سيدي الرئيس، على تكليفنا بهذه المسؤولية الهامة. كما أننا ممتنون 

للغاية لجميع الوفود على مشاركتها البناءة ودعمها القوي. على مدى 

صياغة  أفضل  إلى  للتوصل  جاهدة  الوفود  عملت  شهرين  من  أكثر 

للنص تمنح مكتب الشباب ولاية قوية بطريقة تجسد التزامنا المشترك 

والمتنامي بالنهوض بعمل الأمم المتحدة المتعلق بالشباب. وعلى الرغم 

من اختلاف وجهات النظر، ساد قاسم مشترك واحد - الإقرار بأهمية 

التعامل مع الشباب والاستماع إليهم.

يبلغ  والذي  العالم،  في  الشباب  من  الكبير  العدد  إلى  وبالنظر 

حوالي 1,2 بليون نسمة، وهو أكبر جيل من الشباب في التاريخ، من 

المهم للغاية ضمان أن تكون قضايا الشباب بارزة على جدول أعمال 

الأمم المتحدة وأن تُسمع أصواتهم وتُراعى وجهات نظرهم، خاصة وأن 

العالم يواجه تحديات متزايدة مثل الانتكاسات في تحقيق أهداف التنمية 

المستدامة والأعباء الإضافية لجائحة مرض فيروس كورونا.

ولذلك نشكر الأمين العام على اقتراحه إنشاء مكتب الشباب في 

 ،A/76/L.85 إن مشروع القرار .)A/75/982( ”تقريره “خطتنا المشتركة

المعروض على الجمعية العامة اليوم، يجسد جهودنا الجماعية وعملنا 

الشاق من أجل النهوض بذلك الاقتراح. وينبغي أن نفخر بما حققناه 

معا. وطوال عملية التفاوض، أعطيت أنا والسيدة رودريغيس - بيركيت 

الأولوية للاستماع إلى جميع الآراء لضمان أن نتمكن من طرح نص 

قوي. وأجرينا سلسلة من المشاورات المفتوحة والشفافة مع جميع الوفود. 

أفكارهم  إلى  وانخرطنا أيضا مع منظمات شبابية وممثليهم للاستماع 

مشروع  في  منها  الكثير  يتجسد  والتي  الجديد،  للمكتب  ومقترحاتهم 

القرار. إن أفضل إرث يمكن أن نتركه للشباب هو إبلاغهم بأننا واثقون 

من قدرتهم على أداء دور أساسي في تشكيل مستقبلهم. ووجود مكتب 

للشباب تابع للأمم المتحدة ممول تمويلا مستداما ومنظم تنظيما فعالا 

منظومة  قدرة  ويعزز  بذلك  للقيام  أمامهم  المجال  يهيئ  أن  شأنه  من 

الأمم المتحدة على دعم الشباب في جميع أنحاء العالم والمشاركة معهم 

بمزيد من الفعالية.

ونظل ممتنين لجميع الذين أسهموا في هذه العملية، ونقدر الدعم 

الذي قدمه لنا المكتب التنفيذي للأمين العام، ومكتب رئيس الجمعية 

العامة، وإدارة الشؤون الاقتصادية والاجتماعية، وإدارة شؤون الجمعية 

المعنية  العام  الأمين  مبعوثة  الحال،  وبطبيعة  والمؤتمرات،  العامة 

بالشباب وفريقها المقتدر، الذي كانت رؤاه الثاقبة قيمة للغاية. ويأتي 

إنشاء هذا المكتب في الوقت المناسب ويدل على فهمنا المشترك للدور 

المحتمل للشباب والإسهامات التي يمكن أن يقدموها في عمل الأمم 

الإنسان.  وحقوق  والتنمية  والأمن  السلام  الثلاث،  وركائزها  المتحدة 
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ونأمل أن تنضم جميع الوفود إلى توافق الآراء في اعتماد مشروع القرار 

الهام هذا كدليل على جهودنا المتعددة الأطراف في هذا الصدد.

وأود أن أقول كلمة أخيرة تقديرا لزميلينا المبتدئين، السيد محمد 

بعثة  من  بيرسود  تريشالا  والسيدة  المصرية  البعثة  من  محمد  حسن 

حقيقة  هذا  القرار  مشروع  لجعل  جهدهما  قصارى  بذل  على  غيانا، 

وبناء  لإنجاحه  بجد  العمل  في  وساعات  ساعات  استغرقا  لقد  واقعة. 

توافق في الآراء.

يوم  هو  اليوم  بالإنكليزية(:  )تكلمت  )نيوزيلندا(  شوالغر  السيدة 

حزن عميق للنيوزيلنديين، بوفاة الملكة إليزابيث الثانية. كانت صاحبة 

بالواجب وحب عميق للأسرة.  تتمتع بشعور لا يتزعزع  ملكة  الجلالة 

ويحزننا فقدانها.

وأود أن أشكركم، سيدي الرئيس، على تكليفنا السفير الحسن وأنا 

بمسؤولية العمل كميسرين مشاركين لإجراء المشاورات الحكومية الدولية 

المتعلقة بطرائق عقد مؤتمر قمة المستقبل. لقد كان شرفا لي أن أكون 

ميسرا مشاركا لمشروع القرار A/76/L.87 مع السفير الحسن. وقد عمل 

بلا كلل وبعناية لضمان أن نتمكن من الوفاء بالولاية التي عهدتم بها 

إلينا. وبالنسبة للوفود المعنية، اعترفنا أيضا بأن هذه العملية لم تكن 

سهلة في بعض الأحيان، وخاصة خلال فصل الصيف. ونعرب عن 

تقديرنا البالغ لدعمهم المستمر ومشاركتهم البناءة طوال العملية. ومنذ 

البداية، استرشدت نيوزيلندا وعمان بمبدأين رئيسيين.

أولا، كميسرين مشاركين، كنا نعلم أننا مسؤولون عن قيادة عملية 
سيمكث  المطاف  نهاية  في  ما أنجزناه  جوهر  ولكن  وفعالة،  شاملة 
مع الدول الأعضاء. ثانيا، كان لدينا هدف شامل يتمثل في ضمان 
لعقد مؤتمر قمة  بالطرائق منبرا قويا  المتعلق  القرار  أن يوفر مشروع 
أن  نأمل  المستقبل،  إلى  نتطلع  وإذ  المستقبل.  في  ومفيد  موضوعي 
يتيح مؤتمر القمة فرصة للدول الأعضاء للالتقاء لإظهار التزام متجدد 

بميثاق الأمم المتحدة ومبادئ تعددية الأطراف الفعالة.

على  الرئيس،  سيدي  أخرى،  مرة  أشكركم  أن  أود  الختام،  وفي 

إتاحة الفرصة لي للعمل؛ والأمانة العامة على كل ما قدمته من دعم؛ 

عمل  الذي  بالطبع،  الخاص،  وفريقي  شراكته؛  على  الحسن  والسيد 

الدول  أشكر  المطاف،  نهاية  الحدود؛ وفي  أبعد  إلى  كلل وذهب  بلا 

الأعضاء على مشاركتها النشطة طوال العملية.

السيد الحسن )عُمان(: قبل أن أدلي ببياني، أود أن أضم صوتي 

إلى من سبقوني في نقل أحر التعازي لوفد المملكة المتحدة الصديقة 

في وفاة صاحبة الجلالة الملكة إليزابيث الثانية.

الدول  وجميع  الرئيس،  سيدي  لمعاليكم،  أتقدم  بدء،  ذي  بادئ 

الطيبة  العبارات  على  الجزيل  بالشكر  المتحدة،  الأمم  في  الأعضاء 

وعلى الثقة الممنوحة بتعييني منسقا إلى جانب زميلتي الرائعة السفيرة 

كارولين شوالغر، ممثلة نيوزيلندا، للعمل المتعلق بطرائق عقد مؤتمر 

قمة المستقبل، والتي كان لي شرف العمل معها ومع فريق نيوزيلندا 

جنبا إلى جنب.

لسائر وفود  الجزيل  بالشكر  أتقدم  لكي  الفرصة  تفوتني هذه  ولا 

الدول الأعضاء على تعاونهم وعلى مداخلاتهم التي أثرت المشاورات 

النص  هذا  إلى  الوصول  اليوم  لنا  تسنى  لما  ولولاها  والمفاوضات، 

الذي، وإن أغفل بعض الجوانب، إلا أنه من وجهة نظرنا، كما أشارت 

الدول  سائر  لمواقف  التوازن  يعكس  نيوزيلندا،  من  كارولين،  زميلتي 

الأعضاء. وأملنا أن نكون قد وفقنا في أداء هذه المهمة الموكلة إلينا. 

والأمانة  العام  الأمين  لمعالي  بالشكر  لأتقدم  الفرصة  لا تفوتني  كما 

العامة وأعضاء مكتب رئيس الجمعية العامة على تعاونهم الذي كان 

ملموسا ومهما.

السيد ريزال )ماليزيا( )تكلم بالإنكليزية(: في البداية، اسمحوا لي 

أن أعرب عن حزن ماليزيا العميق وتعازيها القلبية لوفد المملكة المتحدة 

وشعبها في وفاة جلالة الملكة إليزابيث الثانية في وقت سابق من اليوم.

إن  يقول  فضفاض،  بشكل  مترجم  الملايو،  لغة  في  مثل  هناك 
الاعتبار،  في  ذلك  أخذ  ومع  الأمة.  وركيزة  الشعب  أمل  هم  الشباب 
الوطنية  الصعد  على  شبابنا  لتمكين  جهودا  نبذل  أن  علينا  يتحتم 
تلك  نبذل  أن  أيضا  لنا  وينبغي  الغد.  قادة  لأنهم  والدولية،  والإقليمية 

الجهود تحت رعاية منظمتنا.
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المعروض   ،A/76/L.85 القرار  مشروع  بتقديم  ماليزيا  وترحب 
تعميم  وينبغي  ومؤات.  مناسب  وقت  في  أنه جاء  ونرى  اليوم.  علينا 
جدول أعمال الشباب داخل الأمم المتحدة وتوسيع السبل التي يمكن 
إنشاء مكتب  فإن  ولذلك  الشباب.  إلى أصوات  الاستماع  من خلالها 
للشباب داخل الأمانة العامة خطوة في الاتجاه الصحيح. ونشيد بجهود 
للمفاوضات  الممتازة  قيادتهما  على  وغيانا  لمصر  الدائمَين  الممثلَين 
إلى  الشامل والواعي والمهني  أدى نهجهما  القرار. وقد  بشأن مشروع 
نص متوازن خال من المصطلحات المثيرة للجدل. ونأمل أن يحتذى 

بهذا النهج في مفاوضات أخرى.

وتؤيد ماليزيا تأييدا تاما إنشاء مكتب الشباب على النحو المبين 
في مشروع القرار، لأنه سيكرس الموارد اللازمة لجدول أعمال الشباب. 
ونثني على مبعوثة الأمين العام للشباب على عملها الممتاز في تمكين 
الشباب داخل منظومة الأمم المتحدة، على الرغم من التحديات الكبيرة، 
أن  ونعتقد  به.  التنبؤ  يمكن  الذي  التمويل  إلى  الافتقار  ذلك  في  بما 
تجاربها ورؤاها ستكون مفيدة في تقديم اقتراح مفصل بشأن طرائق عمل 

مكتب الشباب.

وترى ماليزيا أنه ينبغي لمكتب الشباب تبسيط الجهود المبذولة 
إزاء الشباب داخل منظومة الأمم المتحدة لتحقيق أقصى قدر من الموارد 
وتجنب الازدواجية. ويجب أن يكون المكتب قادرا على استخدام الأطر 
والموارد في إطار كيانات الأمم المتحدة ذات الصلة، بما في ذلك إدارة 
الشؤون الاقتصادية والاجتماعية في الأمم المتحدة، واليونيسيف، وهيئة 
الأمم المتحدة للمساواة بين الجنسين وتمكين المرأة. ونتطلع إلى اقتراح 
يؤخذ  أن  ونأمل  الشباب،  مكتب  طرائق  بشأن  المفصل  العام  الأمين 

اقتراحه في الاعتبار. 

الكامل  ماليزيا  التزام  تأكيد  بإعادة  بياني  أختتم  أن  لي  اسمحوا 
بجدول أعمال تمكين الشباب. وبناء على ذلك، يرجى أن تركنوا إلى 
دعم ماليزيا الكامل لمكتب الشباب وغيره من مبادرات تمكين الشباب 

داخل الأمم المتحدة.

تعليلا  الأخير  المتكلم  إلى  استمعنا  بالإنكليزية(:  )تكلم  الرئيس 

للتصويت قبل البت في مشروع القرار. تبت الجمعية الآن في مشروع 

القرارA/76/L.85، المعنون “إنشاء مكتب الأمم المتحدة للشباب.”

أعطي الكلمة لممثلة الأمانة العامة.

السيدة شارما )إدارة شؤون الجمعية العامة والمؤتمرات( )تكلمت 
بالإنكليزية(: أُدلى بهذا البيان الشفوي في إطار المادة 153 من النظام 

الداخلي للجمعية العامة. وقد تم توزيعه على الدول الأعضاء.

من   6 إلى   1 من  الفقرات  في  إليها  المشار  الأنشطة  ستستلزم 
بإنشاء  تتعلق   2023 عام  في  جديدة  أنشطة  القرار  مشروع  منطوق 
في  إضافي  عمل  عبء  عن  فضلا  للشباب،  المتحدة  الأمم  مكتب 
مجال الوثائق لإدارة شؤون الجمعية العامة والمؤتمرات. وسيرتب اعتماد 
مشروع القرار آثارا على الميزانية تتراوح بين 3,5 مليون دولار و 3,9 
مليون دولار سنويا، بما في ذلك موارد الوظائف على أساس مستمر 
لتغطية أنشطة مكتب الأمم المتحدة للشباب المنشأ حديثا، فضلا عن 
ترجمة الوثائق بجميع اللغات الرسمية من جانب إدارة شؤون الجمعية 

العامة والمؤتمرات.

والتحليلات  المشاورات  من  مزيد  إجراء  لضرورة  نظرا  أنه  بيد 
للمكتب وهيكله  التشغيلية  المهام  بشأن  العامة  الأمانة  داخل  الداخلية 
على  حاليا  قادرة  غير  العامة  الأمانة  فإن  الوظيفي،  وملاكه  وموارده 
تقديم تقديرات مفصلة للتكاليف. وإذا اعتمدت الجمعية العامة مشروع 
القرار المتعلق بإنشاء مكتب الأمم المتحدة للشباب، سيُقدم تقرير تقديري 
السابعة  دورتها  من  الرئيسي  الجزء  خلال  العامة  الجمعية  إلى  منقح 
لعام  التي سيطلب منها اعتماد إضافي  والسبعين يفصل الاحتياجات 

2023، تماشيا مع الطلب الوارد في الفقرة 1 من المنطوق.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أن أعتبر أن الجمعية العامة 
ترغب في اعتماد مشروع القرار A/76/L.85؟ 

اعتٌمد مشروع القرار A/76/L.85 )القرار 306/76(. 

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: تبت الجمعية الآن في مشروع القرار 
A/76/L.87، المعنون “طرائق عقد مؤتمر قمة المستقبل.”

أعطي الكلمة لممثلة الأمانة العامة.

السيدة شارما )إدارة شؤون الجمعية العامة والمؤتمرات( )تكلمت 
بالإنكليزية(: هذا البيان، المتعلق بالفقرات 3 و 4 و 5 و 21 من منطوق 
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مشروع القرار الحالي، يُدلى به في إطار المادة 153 من النظام الداخلي 
للجمعية العامة. وقد وزع هذا البيان أيضا على الدول الأعضاء.

سيشكل الطلب الوارد في الفقرات 3 و 4 و 5 و 21 من منطوق 

العامة  الجمعية  شؤون  إدارة  عمل  عبء  إلى  إضافة  القرار  مشروع 

المعلومات  تكنولوجيا  ومكتب  العالمية،  التواصل  وإدارة  والمؤتمرات، 

والاتصالات، وإدارة شؤون السلامة والأمن في عام 2024، وسيترتب 

عليه احتياجات إضافية من الموارد بمبلغ 000 183 دولار في ذلك 

العام.

الأساسية  وافتراضاتها  للتكاليف  التفصيلية  التقديرات  وترد 

للاحتياجات في مرفق هذا البيان، الذي وزع، مرة أخرى، على الدول 

الأعضاء. وبناء على ذلك، إذا اعتمدت الجمعية العامة مشروع القرار

A/76/L.87، تقدر الاحتياجات الإضافية من الموارد بمبلغ 100 112 

والاجتماعي  الاقتصادي  المجلس  شؤون   ،2 الباب  إطار  في  دولار 

وإدارة شؤون الجمعية العامة والمؤتمرات، و 800 5 دولار في إطار 

إطار  في  دولار   27  800 و  العالمية،  التواصل  وإدارة   ،28 الباب 

الباب 29 جيم، مكتب تكنولوجيا المعلومات والاتصالات، و 300 37 

دولار في إطار الباب 34، وستدرج إدارة شؤون السلامة والأمن هذا 

في الميزانية البرنامجية المقترحة لعام 2024 لكي تنظر فيها الجمعية 

العامة في دورتها الثامنة والسبعين.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أن أعتبر أن الجمعية العامة 

ترغب في اعتماد مشروع القرار A/76/L.87؟ 

اعتُمد مشروع القرار )القرار 307/76(.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: قبل أن أعطي الكلمة لتعليل الموقف 

بعد اعتماد مشروع القرار، أود أن أذكر الوفود بأن التعليلات تقتصر 

مدتها على 10 دقائق وينبغي أن يدلي بها الممثلون من مقاعدهم.

يعرب  البداية،  في  بالإنكليزية(:  )تكلم  )باكستان(  رشيد  السيد 

وفدي عن أعمق مشاعر العزاء والمواساة بمناسبة وفاة الملكة إليزابيث 

الثانية. لقد جسدَّت حقبة في التاريخ وجسدَّت الأمل والرحمة.

يشرفني بالنيابة عن مجموعة السبعة والسبعين والصين أن أقدم 

. A/76/L.87هذا التوضيح للموقف بشأن مشروع القرار

للميسرين  مجموعتنا  تقدير  عن  أعرب  أن  أود  بدء،  ذي  بادئ 

المشاركين، السفيرين كارولين شفالغر ومحمد الحسن، على جهودهما 

سيدي  أيضا،  المجموعة  وتهنئكم  متوازنة.  نتيجة  تحقيق  في  الدؤوبة 

النتيجة  على  المشاركين،  الميسرين  تهنىئ  خلالكم،  ومن  الرئيس، 

الناجحة لعملية معقدة.

قررت المجموعة عدم الخروج عن الصمت والانضمام إلى توافق 

العالمي  والتضامن  الأطراف  بتعددية  التزامها  على  تبرهن  لكي  الآراء 

الذي تمس الحاجة إليه في هذا الوقت، حيث يواجه العالم أزمات متعددة 

ومتتالية. ومع ذلك، تود المجموعة أن تعرب عن شواغلها إزاء العملية.

أولا، ليس من الواضح سبب إجراء المشاورات بشأن مشروع القرار 

الكافي  للفريق الوقت  العملية، لم يُتح  بهذه السرعة الواضحة. وطوال 

للتشاور داخليا والاستجابة للمواعيد النهائية الضيقة التي فرضت بدون 

سبب واضح. وحتى إجراء الصمت على النص النهائي انتهى في أقل 

من 24 ساعة، وهذا إجراء غير مسبوق.

زمني  مع جدول  العملية،  بشأن  الوضوح  المهم  من  كان  ثانيا، 
هي  هذه  لأن  الاجتماعات،  وعقد  المشاريع  لتعميم  تفاصيل  يتضمن 
الممارسة المعتادة. وكان من شأن ذلك أن يمكِّن من بلورة المشاورات 

واختتامها بطريقة أفضل.

يجب  مفاوضات،  أي  في  أنه  مفهوما  يكون  أن  ينبغي  ثالثا، 
إعطاء الوقت الكافي للدول الأعضاء للتأمل في نص ما، والدخول في 
حوار بشأنه، وتبادل مقترحات، وإيجاد حلول توفيقية بمساعدة الميسرين 
المشاركين. لذلك، تعرب المجموعة عن دهشتها أيضا للطريقة الجديدة 
للمفاوضات التي تشاور بها الميسران المشاركان مع الدول الأعضاء 
إجراء  للتمكين من  المشاركان حتى جلسة واحدة  الميسران  يرتب  ولم 

مفاوضات فيما بين الوفود المعنية.

وفيما يتعلق بنص مشروع القرار، تؤكد المجموعة من جديد أن 

قراءتها للفقرة 17 من المنطوق تتسق تماما مع مضمون الفقرة العاشرة 
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من الديباجة والفقرتين 4 و 16 من المنطوق اللتين تبرزان أن الأعمال 

نتائجه ستتم من خلال  بشأن  والمفاوضات  القمة  لمؤتمر  التحضيرية 

عملية حكومية دولية تتماشى مع ميثاق الأمم المتحدة والنظام الداخلي 

للجمعية العامة. وتعرب المجموعة أيضا عن تحفظاتها بشأن الإشارة 

ذلك  لأن  المستقبل”،  أجل  من  “ميثاقا  بوصفها  الختامية  الوثيقة  إلى 

يحكم مسبقا على عملية لم تبدأ بعد.

أخيرا، تود المجموعة أن تسجل في المحضر أن هذا الشكل من 

المستقبل.  في  مفاوضات  يقيم سابقة لأي  ألا  ينبغي  التشاور  أشكال 

ونأمل أن يكون هناك سبيل واضح للمضي قدما فيما يتعلق بمؤتمر 

القمة للتمكين من زيادة المشاركة البناءة في المستقبل.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: قبل أن أعطي الكلمة للمتكلم التالي، 

عبد  محمود  أسامة  السيد  لسعادة  تقديري  خالص  أعرب عن  أن  أود 

الخالق محمود، الممثل الدائم لمصر لدى الأمم المتحدة؛ وسعادة السيدة 

كارولين رودريغس - بيركيت، الممثلة الدائمة لغيانا لدى الأمم المتحدة؛ 

وسعادة السيدة كارولين شوالغر، الممثلة الدائمة لنيوزيلندا لدى الأمم 

المتحدة؛ وسعادة السيد محمد الحسن، الممثل الدائم لعُمان لدى الأمم 

المتحدة، الذين أداروا باقتدار وصبر المناقشات والمفاوضات المعقدة 

في المشاورات غير الرسمية بشأن مشروعي القرارين A/76/L.85 و

 ،)A/75/982( ”وبروح المشاورات بشأن “خطتنا المشتركة .A/76/L.87

لم يدخروا جهدا لكفالة الاستماع إلى آراء جميع أصحاب المصلحة. 

أود أيضا أن أنوه بعمل الخبراء: السيد محمد عمر الفاروق حسن 

محمد، ممثل البعثة الدائمة لمصر؛ والسيدة تريشالا سيمانتيني بيرسود، 

ممثلة البعثة الدائمة لغيانا؛ والسيدة كريستين نام، ممثلة البعثة الدائمة 

لنيوزيلندا؛ والسيدة أورا فيلاسكيس، ممثلة البعثة الدائمة لعُمان. وأنا واثق 

من أن أعضاء الجمعية يشاركونني في الإعراب لهم عن خالص تقديرنا. 

السيد داي بينغ )الصين( )تكلم بالصينية(: تهنئ الصين الجمعية 

العامة على اعتماد القرار المتعلق بإنشاء مكتب الأمم المتحدة للشباب 

العمل  بتوافق الآراء. ونشكر مصر وغيانا ونقدر  )القرار 306/76( 

الشاق الممتاز الذي قاما به بوصفهما الميسرين المشاركين. 

الذي  الوقت  في  مهمة  خطوة   306/76 القرار  اعتماد  ويشكل 

الشباب  وتعزيز شؤون  تنسيق  تحسين  المتحدة على  الأمم  فيه  تعمل 

وتشجيع الشباب العالمي على زيادة مشاركتهم في الأمم المتحدة. وقد 

أولت الصين الكثير من الاهتمام والدعم للمشاركة النشطة للشباب في 

شؤون الأمم المتحدة. 

المعنون  تقريره  في  العام  الأمين  التي طرحها  بالمبادرة  ونرحب 

شاركنا  وقد  المبادرة،  تلك  ونقدر   )A/75/982( المشتركة”  “خطتنا 

مشاركة بناءة في التفاوض بشأن القرار. ويركز مكتب الأمم المتحدة 

للشباب المنشأ حديثا على مجالات الركائز الثلاث المتمثلة في السلام 

ومحددة  متوازنة  بولاية  الإنسان،  وحقوق  المستدامة  والتنمية  والأمن 

بوضوح. وتأمل الصين أن يعمل مكتب الشباب بموارد متكاملة بشكل 

يصبح  أن  أيضا  الصين  وتأمل  مبتكرة.  أساليب عمل  يقدم  وأن  جيد 

المكتب هيئة تتمتع بتوازن جغرافي وجنساني مناسب حتى تتمكن من 

الاضطلاع بدور فريد في مساعدة الشباب، ولا سيما الشباب من الدول 

الأمم  شؤون  في  والمشاركة  المستدامة  التنمية  تحقيق  على  النامية، 

المتحدة على نطاق أوسع. 

تولى الرئاسة نائب الرئيس، السيد مغيث )بنغلاديش(. 

في  المترتبة  للآثار  شرحها  على  العامة  الأمانة  الصين  تشكر 

الحالي  المكتب  سيدمج  للقرار،  ووفقا  القرار 306/76.  على  الميزانية 

للمبعوث الخاص للأمين العام المعني بالشباب في مكتب الشباب المنشأ 

حديثا، الذي سيصبح مكتبا مكرسا لشؤون الشباب داخل الأمانة العامة. 

ونتيجة لذلك، فإنه مؤهل للحصول على التمويل من الميزانية العادية. 

والصين، بوصفها ثاني أكبر مساهم في الأمم المتحدة، ما فتئت 

لكفالة  الأولوية  المتحدة  الأمم  ميزانية  تعطي  أن  دائما بضرورة  تعتقد 

الموارد في ميدان التنمية. ولذلك، فإننا نؤيد استخدام الميزانية العادية 

لغرض هذا المكتب لضمان تشغيله الكامل. وتتطلع الصين إلى تقرير 

من الأمين العام عن تخصيص الموارد المجدي من جانب المكتب، 

الفرصة لزيادة تمثيل  المتحدة من اغتنام هذه  وتأمل أن تتمكن الأمم 

البلدان النامية في موظفي الأمانة العامة. 
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وبينما يجري إنشاء مكتب الأمم المتحدة للشباب، تود الصين أن 

الشباب.  تنمية  لتعزيز  الأطراف  مع جميع  للعمل  الفرصة  هذه  تغتنم 

ونود أيضا أن نسهم في بناء مجتمع يحقق مستقبلا مشتركا للبشرية. 

السيد بيدروسو كويستا )كوبا( )تكلم بالإسبانية(: اسمحوا لي أن 

أبدأ بالتقدم بخالص تعازينا لوفد المملكة المتحدة وبعثتها الدائمة بالوفاة 

المفاجئة لجلالة الملكة إليزابيث الثانية. 

يؤيد وفد بلدي البيان الذي أدلت به باكستان باسم مجموعة الـ 77 

والصين. وبالإضافة إلى ذلك، اسمحوا لي أن أدلي بالتعليقات التالية 

بصفتي الوطنية. 

على الرغم من شواغلنا فيما يتعلق بالوثيقة A/76/L.87، قررنا 

لالتزامنا  نظرا   ،307/76 القرار  بشأن  الآراء  توافق  إلى  الانضمام 

التاريخي بتعددية الأطراف والدور الذي لا غنى عنه للأمم المتحدة في 

التصدي للتحديات المعقدة التي تواجه المجتمع الدولي ككل. ومع ذلك، 

ينبغي ألا يفسر تأييد وفد بلدي للنص المعتمد على أنه تأييد للطريقة 

المقلقة التي أجريت بها هذه العملية، مما أسفر عن طرائق تنطوي على 

الكثير من أوجه الغموض. 

 77 الـ  مجموعة  من  جزءا  بوصفه  الكوبي،  الوفد  أعرب  لقد 

والصين، وبصفته الوطنية، في مناسبات متكررة وبطريقة شفافة وفي 

الوقت المناسب، عن قلقه منذ بداية العملية إزاء توقيت بدئها والطريقة 

البعثات  تأثيرا مباشرا على قدرة  أثر  بها، مما  التي أجريت  المتسرعة 

قدم  على  للمشاركة  الجنوب،  من  القادمين  أولئك  ولا سيما  الصغيرة، 

المساواة. ومن التناقض أن الهدف الذي يقوم عليه مؤتمر القمة المعني 

بالمستقبل، كما سمعنا من الأمين العام نفسه، هو تعزيز تنفيذ خطة 

التنمية المستدامة لعام 2030، التي تتمثل بديهيتها الأساسية في عدم 

ترك أحد خلف الركب، وأن عملية التفاوض بشأن طرائق مؤتمر القمة 

الوقت  للوفود  لم يتح  إذ  المبدأ.  هذا  لا تدعم  بطريقة  أجريت  قد  هذا 

وتلقي  عواصمها،  مع  والتشاور  للنص،  المنقحة  النسخ  لتقييم  الكافي 

التعليمات لإيجاد الحلول التوفيقية اللازمة، وهي خطوات لا غنى عنها 

في مفاوضات دقيقة. وقد كررت مجموعة الـ 77 والصين، وهي أكبر 

مجموعة تفاوض في هذه المنظمة، والعديد من أعضائها الذين تكلموا 

بصفتهم الوطنية، في أكثر من مناسبة تأكيد الحاجة إلى إعطاء الوفود 

الوقت الكافي. إلا أن الأمر لم يكن كذلك. 

وأعطيت الوفود أقل من 48 ساعة بين المسودة الأوّلية ومشروع 
الأولى  المنقحة  النسخة  وبين   .A/76/L.87/Rev.1 المنقح  القرار 
 24 من  أقل  إعطاؤهم  تم   ،Rev.2 الثانية  المنقحة  والنسخة   Rev.1

ساعة. أما بين النسخة المنقحة الثانية Rev.2 والنسخة المنقحة الثالثة 
Rev.3، فقد تم منحهم حوالي 20 ساعة. وخضعت النسخة المنقحة 

الثالثة Rev.3 لإجراء الموافقة الصامتة دون حتى مناقشتها مع جميع 
الوفود، على الرغم من أنها تضمنت عناصر لم يتم النظر فيها بطريقة 

شاملة للجميع. 

الـ 77 والصين، التي يمثل  وعلاوة على ذلك، طلبت مجموعة 
أعضاؤها ثلثي المنظمة، تمديد الموعد النهائي لإجراء الموافقة الصامتة 
الذي تخضع له النسخة المنقحة الثالثة Rev.3 لكي تتمكن من إجراء 
المشاورات اللازمة فيما بين الوفود ومع عواصم الدول الأعضاء فيها. 
للنظر  الجمعية  النص على  الجواب: اعرضوا  وكلنا نعرف ماذا كان 

فيه. وهذا ببساطة أمر غير مقبول ولا يمكن اعتباره سابقة للمستقبل. 

ونتفهم الضغط الذي تعرض له ميسرو عملية التفاوض، بالنظر 
إلى الولاية المسندة إليهم لاختتام هذه العملية في إطار الدورة السادسة 
للدول الأعضاء ولها وحدها لاتخاذ  أن الأمر متروك  بيد  والسبعين. 
قرار بشأن جدوى عقد هذه العملية المهمة في أقل من شهر أو إعطاء 
نفسها الوقت اللازم للاضطلاع بعملية شاملة للجميع ودقيقة حقا، تولد 

نتائجها توافقا قويا في الآراء فيما بين جميع الوفود. 

وقد قوضت الطريقة المتسرعة التي دفعت بها هذه العملية إلى 
الأمام نوعية النص المعتمد وتوافق الآراء العام بشأن مضمونه. ومن 
المؤسف أننا فضلنا أن نبدأ بداية سيئة لكي ننهي العمل بوقت أسرع 
بدلا من المضي قدما ببطء، ولكن بتحقيق المزيد. وفي رأينا أن هذا 

ليس السبيل إلى مستقبل أفضل وأكثر شمولا للجميع. 

بعض  إلى  أتطرق  أن  أيضا  أود  القرار،  بمضمون  يتعلق  فيما 

نفهم أن الأمر  الديباجة،  الثامنة من  الفقرة  فيما يخص  جوانبه. أولا، 
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في  تؤخذ  أن  يجب  المدخلات  أي  لتقرر  الأعضاء  للدول  متروك 

الاعتبار – وما لا يجب أن تؤخذ في الاعتبار - في عملية التفاوض 

الحكومية الدولية بشأن نطاق مؤتمر قمة المستقبل، ومجالات تركيزه 

ووثيقته الختامية.

ثانيا، فيما يتعلق بعقد اجتماع وزاري تحضيري في عام 2023، 

مع جميع  تناقش  ولم  متأخر  وقت  في  النص  في  أدرجت  فكرة  وهي 

للتحضيرات  سياسي  زخم  إعطاء  هو  منها  الغرض  أن  نفهم  الوفود، 

الاسترشاد  ينبغي  تحضيريا،  اجتماعا  وبوصفه   2024 قمة  لمؤتمر 

ووثيقتها  المستقبل  بقمة  الضرر  وسنلحق  هذا.  الطرائق  قرار  بأحكام 

الختامية إذا ما حاولنا استغلال هذا الاجتماع الوزاري لأغراض الحكم 

مسبقا أو فرض اتفاقات بشأن ما كُلفنا باعتماده في عام 2024. ومن 

ينبغي أن يسهم  التحضيري  الوزاري  نفهم أن الاجتماع  ناحية أخرى، 

هذه  به  كلفت  الذي  المستدامة  التنمية  أهداف  قمة  مؤتمر  أعمال  في 

الجمعية لعام 2023 قبل عدة سنوات، وألا يلقي بظلاله عليه أو أن 

يحل محله. والتنفيذ الشامل في أوانه لخطة عام 2030 يجب أن يظل 

على رأس أولوياتنا.

على  نتفق  بينما  المنطوق،  من   17 بالفقرة  يتعلق  فيما  ثالثا، 

أن  نفهم  القمة،  لمؤتمر  التحضيرية  الأعمال  وشمول  شفافية  ضرورة 

التفاوض  ذلك  في  بما  القرار 307/76،  بها  كلف  التي  المفاوضات 

للنظام  إطار حكومي دولي وفقا  الختامية، ستجرى في  الوثيقة  بشأن 

الداخلي للجمعية العامة وممارساتها.

في الختام، أعرب عن استعداد وفدي للمشاركة بروح بناءة في 

المستقبل. وفي  التحضيرية لمؤتمر قمة  المقبلة من الأعمال  المرحلة 

تلك المرحلة المقبلة، نتطلع إلى عملية مفاوضات حكومية دولية صارمة 

سنضمن  وحدها  الطريقة  وبهذه  الوفود.  لجميع  حقا  وشاملة  وشفافة 

اتخذ  لما  لولاه  الذي  اللازم  الآراء  بتوافق  تحظى  أن  الختامية  للوثيقة 

قرار الطرائق هذا. 

بالإسبانية(:  )تكلمت  )المكسيك(  ماسيو  بوينروسترو  السيدة 

المملكة  وحكومة  لشعب  العزاء  مشاعر  أخلص  عن  المكسيك  تعرب 

المتحدة - وللأسرة المالكة - على الوفاة الأليمة لجلالة الملكة إليزابيث 

الثانية، التي هي بلا شك مثال على خدمة شعبها وبلدها.

القرار 307/76  بشأن  اليوم  الآراء  توافق  إلى  المكسيك  تنضم 

ميسرين  بوصفهما  ونيوزيلندا  لعُمان  الدائمين  الممثلين  جهود  وتقدر 

مشاركين لهذه العملية. ونلاحظ أن النص المعتمد اليوم يترك العديد 

من الفرص مفتوحة. ولكن اسمحوا لي أن أبرز بصفة خاصة أهم قيد 

يحدده بلدي في النص، ألا وهو وجوب اعتماد الوثيقة الختامية بتوافق 

الآراء. حافظ بلدي، المكسيك، تاريخيا، على موقف ثابت بشأن توافق 

فيه  توافق الآراء أمر طموح مرغوب  فإن  للمكسيك،  الآراء. وبالنسبة 

وليس غاية في حد ذاته أو هدفا نهائيا. 

يجب أن تتخذ الجمعية العامة قراراتها بأغلبية الأعضاء الحاضرين 
الأمم  وميثاق  الداخلي  النظام  في  عليه  نص  كما  وذلك  المصوتين 
المتحدة. وتوافق الآراء لا يعني الإجماع. وهذا يعني الإرادة التي أعربت 
الناحية  من  والإجماع،  الحاضرين.  الأعضاء  من  كبيرة  أغلبية  عنها 
العملية، يمكن أن يعني منح حق النقض، مما يؤثر على التقدم المحرز 
في قضايا لا تقل أهمية عن مستقبلنا بوصفنا بشرا على هذا الكوكب. 

وبالإضافة إلى ذلك، فإن هذا القيد يشوه صورة منظمتنا. كما أنه 
لا يتسق مع النظام الداخلي للجمعية العامة. وبما أنه سيكون اجتماعا 
تقدم  أن  عضو  دولة  أي  حق  فمن  العامة،  للجمعية  المستوى  رفيع 
أصوات  بأغلبية  اعتمادها  ويمكن  القمة،  مؤتمر  فيها  لينظر  مبادرات 
الدول الأعضاء الحاضرة. وفي هذا الصدد، تأسف المكسيك لهذا القيد 

غير الضروري في النص الذي اعتمدناه من فورنا.

ومع ذلك، سيعمل بلدي بشكل استباقي للتوصل إلى اتفاق طموح، 

المقبلة. وبالنسبة للمكسيك،  بغية تحقيق أثر إيجابي لصالح الأجيال 

ينبغي ألا يؤدي إدراج مفهوم توافق الآراء في وثيقة الطرائق هذه إلى 

تخفيض عتبة الأهداف أو طموح الالتزامات المتوخاة في هذه المبادرة 

الهامة.

التي  السابقة  إن  التالية:  النقطة  أثير  أن  أود  ذلك،  علاوة على 

الأعضاء  الدول  فيها  تفاوضت  التي  جدا  المتسرعة  العملية  أرستها 



A/76/PV.102

22-58464 16/34

08/09/2022

واضطرت إلى التوصل إلى اتفاق بشأن قرار الطرائق هذا مثيرة للقلق. 

لأن  نأسف  العملية،  طوال  المشاركين  الميسرين  بجهود  نشيد  وبينما 

الوقت الممنوح للدول الأعضاء لوضع ولاية القرار لم يكن كافيا لكي 

تتشاور بشكل كاف مع عواصمها.

الوثيقة  بشأن  التفاوض  عملية  تتيح  أن  المكسيك  تأمل  ولذلك، 

الختامية لمؤتمر قمة المستقبل للدول الأعضاء الوقت الكافي لاعتماد 

نص طموح وعملي المنحى. وإلا، فسيكون من المؤسف جدا أن تؤدي 

ظروف مماثلة ليس فقط إلى ميثاق من أجل المستقبل بدون التزامات 

نتيجة  إلى  التوصل  في  الفشل  إلى  أيضا  ولكن  حقيقيين،  ومضمون 

نهائية على الإطلاق. وتؤكد المكسيك من جديد التزامها بعملية عقد 

مؤتمر قمة المستقبل، وبالشباب والأجيال المقبلة. ومن واجبنا اليوم أن 

نحتضن المستقبل. 

بياني،  أبدأ  أن  قبل  بالإنكليزية(:  )تكلم  )أستراليا(  دندن  السيد 

اسمحوا لي أن أعرب عن أعمق وأصدق تعازي أستراليا حكومة وشعبا 

بمناسبة وفاة جلالة الملكة إليزابيث الثانية. وقلوبنا مع زملائنا في البعثة 

الدائمة للمملكة المتحدة والعائلة المالكة وجميع شعب المملكة المتحدة. 

أتكلم بالنيابة عن أستراليا وكندا فيما يتعلق بالقرار 306/76 بشأن 

إنشاء مكتب للأمم المتحدة للشباب. واسمحوا لي أن أنضم إلى الآخرين 

في شكر الميسرين المشاركين، الممثلين الدائمين لمصر وغيانا، على 

بشكل  ممتنون  ونحن  المهم.  القرار  هذا  توجيه  إلى  الرامية  جهودهم 

خاص لعملية التشاور الشاملة التي سبقت مشروع القرار الصفري، بما 

في ذلك المشاركة مع المبعوثة الخاصة للأمين العام للشباب ومجموعة 

من المنظمات الشبابية. ويسرنا أن نرى أن العديد من آراء أصحاب 

المصلحة المهمين هذه تنعكس في القرار المتخذ بعد ظهر اليوم. 

وكما يحدد تقرير الأمين العام المعنون “جدول أعمالنا المشترك” 

)A/75/982( عن حق، يجب أن يشارك تنوع غني من الناس، بما في 

في  مجدية  مشاركة  والعرق،  والإعاقة  الجنس  ونوع  العمر  ذلك حسب 

متحدة  أمم  منظومة  نحقق  أن  أردنا  إذا  الأطراف  المتعدد  القرار  صنع 

ومشاركتهم  الشباب  تمثيل  تعزيز  ذلك  ويشمل  وفعالة.  وشاملة  مهمة 

في المنتديات التداولية ومنتديات صنع القرار في الأمم المتحدة. ولهذه 

الأسباب ترحب أستراليا وكندا باتخاذ القرار 306/76 اليوم بتوافق الآراء. 

ومع ذلك، نود أن نغتنم هذه الفرصة لتسجيل آرائنا بشأن العملية 

فيما يتعلق بالنظر في الآثار التي يرتبها القرار على الميزانية. وبالنظر 

الأعضاء  الدول  تواجهها  التي  الموارد  على  المفروضة  القيود  إلى 

والضغوط المتعددة على الميزانية العادية للأمم المتحدة، نشعر بخيبة 

الأمانة  أعدتها  التي  التكاليف  بتقديرات  الوفود  تزويد  لم يتم  أمل لأنه 

العامة في مرحلة مبكرة من عملية التشاور. ونرى أن تقديم مؤشرات 

مبكرة للآثار المترتبة في الميزانية كان من شأنه أن يمكِّن من إجراء 

مناقشة أكثر استنارة وشفافية للآثار المالية المتكررة المترتبة على هذا 

القرار. 

مرة أخرى، نؤكد من جديد دعمنا القوي لزيادة مشاركة الشباب 

على نطاق منظومة الأمم المتحدة، ونتطلع إلى العمل مع مكتب الأمم 

المتحدة للشباب ما أن يتم إنشائه.

السيد هاوري )سويسرا( )تكلم بالفرنسية(: بادئ ذي بدء، اسمحوا 

لي أن أعرب عن أعمق مشاعر العزاء والمواساة لجميع ممثلي المملكة 

المتحدة والكومنولث بمناسبة وفاة الملكة إليزابيث الثانية التي كانت هي 

رئيسة دولة رائعة.

قمة  مؤتمر  بطرائق  المتعلق  القرار  باتخاذ  سويسرا  وترحب 

خاصة  بصفة  ونشكر   .)307/76 )القرار  الآراء  بتوافق  المستقبل 

الميسرين المشاركين، الممثلين الدائمين لنيوزيلندا وعُمان، على توجيه 

هذه المفاوضات بمهارة والتزام وصبر كبير. إن اتخاذ القرار، فضلًا عن 

إنشاء مكتب للأمم المتحدة للشباب، على النحو الذي قررته الجمعية 

العامة اليوم )القرار 306/76(، خطوتان أوليتان هامتان. 

لمؤتمر  التحضيرية  العملية  على  كبيرة  أهمية  سويسرا  وتعلق 
القمة المعني بالمستقبل وتتطلع إلى المشاركة بصورة فاعلة وبناءة في 
مختلف جوانب المفاوضات تمهيدا لمؤتمر القمة. وتتيح هذه المسارات، 
مثل إعداد جدول أعمال جديد للسلام، وميثاق رقمي عالمي، وإعلان 
بشأن الأجيال القادمة، ووضع مقترحات جديدة لتحسين إدارة المنافع 
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المشتركة العالمية، فرصة لدفع المناقشات قدماً وتعزيز النظام المتعدد 
الأطراف حتى يتمكن من الوفاء بوعود السلام: التنمية وحقوق الإنسان. 

على  يشجع   306/76 القرار  أن  خاصة  بصفة  سويسرا  ويسر 

المشاركة الفاعلة لجميع الأطراف ذات الصلة - ليس في مؤتمر القمة 

نفسه فحسب، بل أيضاً في المرحلة التحضيرية. وبما أن العالم يواجه 

تحديات كبرى، فمن الضروري أن نأخذ في الاعتبار جميع النهج والأفكار 

ذات الصلة بغية التوصل إلى مؤتمر قمة يولد إجابات حقيقية للمستقبل. 

نتيجة  تحقيق  في  المتمثل  الطموح  الهدف  لأنفسنا  حددنا  وقد 

وندعو جميع  أيضاً فرصة.  لكنه  تحدّ  المفاوضات. وهذا  في  توافقية 

الأطراف إلى المشاركة البنّاءة وبأقصى قدر من المرونة في الخطوات 

المناقشات  هذه  في  المشاركة  إلى  ونتطلع  طموحين.  فلنكن  القادمة. 

الإيجابي  الزخم  في  للمساهمة  منتبهين  وسنكون  تأخير،  دون  الهامة 

والحفاظ عليه قبل كل شيء حتى عام 2024. 

بالإسبانية(:  )تكلمت  الدومينيكية(  )الجمهورية  أندوهار  السيدة 

نود أن نشكر الميسرين المشاركين ممثلي غيانا ومصر على قيادتهما 

لهذه العملية. لقد اضطلعا بمهمة شاقة جداً وقيمة ومجزية بلا شك، 

ونهنئهما على العمل الممتاز الذي أنجزاه خلال عملية التفاوض. 

بشأن   306/76 القرار  باتخاذ  الدومينيكية  الجمهورية  وترحّب 

إنشاء مكتب الأمم المتحدة للشباب. لقد اقترح بلدنا إنشاء مكتب الأمم 

المتحدة للشباب في عام 2011، ويسرنا عظيم السرور أن نرى هذا 

الطموح يتحقق. 

ونشيد بمشاورة الشباب التي أجراها الميسران المشاركان، مما أتاح 

لنا الاستماع إلى طائفة واسعة من الشباب والمنظمات الشبابية وتعزيز 

المكتب.  هذا  لإنشاء  الرئيسية  الجوانب  بشأن  قدماً  بالمضي  التزامنا 

ونشهد على نحو متزايد كيف أن الشباب هم عناصر إيجابية للتغيير 

وحلفاء وشركاء في جهود تعددية الأطراف. 

ويمثل هذا القرار التاريخي خطوة رئيسية إلى الأمام في تعزيز 

الأمم المتحدة في مجال الشباب، ولا سيما من أجل المشاركة الكاملة 

الاحتياجات  لتلبية  القرار  صنع  في  للشباب  والهادفة  والمتساوية 

والتطلعات المحددة للشباب والعمل معهم في تحويل المجتمعات لتصبح 

بقوة  المبادئ  هذه  تؤيد  الدومينيكية  الجمهورية  فتئت  وما  أكثر عدلًا. 

أكثر  متحدة  أمم  عن  يسفر  أن  شأنه  من  إصلاح  أي  تؤيد  وبالتالي 

هذا  في  المداولات  بدء  وبمجرد  الروح،  وبهذه  الشباب.  لجميع  فعالية 

الصدد، شارك بلدنا في المفاوضات جنباً إلى جنب مع نحو 64 بلداً 

أعربت عن دعمها وشواغلها، بما في ذلك من خلال الخطب المشتركة 

بشأن إنشاء هذا المكتب. وستتمكن الدول الأعضاء والشباب الآن من 

الاعتماد على مكتب الأمم المتحدة للشباب، الذي نحن مقتنعون بأنه 

سيكون مزوداً بالعدد الكافي من الموظفين ولديه موارد كافية مخصصة 

من الميزانية العادية لضمان استدامته، وبالتالي أدائه التشغيلي، فضلًا 

عن تنفيذ البرامج والمبادرات. 

أخرى  أولويات  الحسبان عدة  في  يأخذ  القرار  أن  أيضاً  ويسرنا 

للجمهورية الدومينيكية، بما في ذلك الكيفية التي سيعمل بها المكتب 

كمرتكز للتنسيق والمساءلة من خلال نظام شرف في المسائل المتصلة 

بالشباب فيما يتعلق بالسلام والتنمية المستدامة وحقوق الإنسان، فضلًا 

المتحدة  الأمم  تظل  أن  وضمان  الأجيال،  بين  التضامن  تيسير  عن 

يقودها  والتي  الشباب  على  تركز  التي  والمنظمات  للشباب  متاحة 

تعيين  يتم  وأن  عادل،  جغرافي  تمثيل  لموظفيها  يكون  وأن  الشباب، 

منسقين للشباب على نطاق منظومة الأمم المتحدة والأفرقة القطرية. 

ونود أن نشدد أيضاً على أن المكتب يجب أن يقوده شاب في منصب 

رفيع المستوى. 

ونأمل أيضاً أن يحتوي التقرير السنوي الذي سيقدمه الأمين العام 

مكتب  أنشطة  عن  مستكملة  معلومات  لا على  العامة  الجمعية  إلى 

الشباب وحسب، ولكن أيضاً على أنشطة منظومة الأمم المتحدة بأسرها 

في مجال الشباب، لأنها مسألة اتساق التنسيق والنهج نفسه. 

ولنتذكر دائماً أن هذا المكتب ليس ملكاً للدول الأعضاء فحسب، 

بل لجميع الشباب، وهو مع الشباب ومن أجلهم. ونكرر الإعراب عن 

وفدنا  وسيواصل  المشاركين.  للميسرين  الدومينيكية  الجمهورية  شكر 
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لصالح  الأطراف  المتعدد  والنظام  المتحدة  الأمم  تعزيز  في  الإسهام 

جميع الشباب. 

بالإنكليزية(:  )تكلم  الإسلامية(  إيران  )جمهورية  مؤمني  السيد 

طلبت الكلمة لأدلي ببيان شرحا لموقف وفد بلدي من القرار 307/76، 

المعنون “طرائق عقد مؤتمر القمة المعني بالمستقبل”. 

في البداية، أود أن أعرب عن امتناني للممثلين الدائمين لعُمان 

ونيوزيلندا وفريقيهما على جهودهم في تيسير العملية التشاورية. ويؤيد 

وفد بلدي البيان أدلت به باكستان شرحا الموقف بالنيابة عن مجموعة 

الـ 77 والصين بشأن هذا القرار. ونود أن نضيف النقاط التالية بصفتنا 

الوطنية: 

فيما يتعلق بالعملية، كان هناك افتقار كبير إلى الوضوح خلالها 

وبشأن طريق المضي قدماً. وليس من الواضح لماذا أجريت المشاورات 

اقتراح  أن  المؤسف  الواضحة. ومن  العُجالة  بتلك  القرار  بشأن مشروع 

مجموعة الـ 77 والصين بتمديد إجراء الموافقة الصامتة لعقد مزيد من 

أو  حقيقية  مفاوضات  لم تجر  ذلك،  على  وعلاوة  لم يُقبل.  المشاورات 

متعمقة في هذه العملية، وهو أمر متوقع عادة. ولا ينبغي لهذا الشكل من 

أشكال التشاور ولا يجب أن يشكل سابقة لأي مفاوضات في المستقبل. 

وفيما يتعلق بالمسائل الموضوعية، أود أن أسجل أن مجموعة 

الـ 77 والصين طلبت، خلال المشاورات، حذف الإشارة إلى “ميثاق 

من أجل المستقبل” في الفقرة 4 من المنطوق، لأنها تحكم مسبقاً على 

عملية لم تبدأ بعد. غير أن هذا الاقتراح قوبل بالتجاهل. 

وفيما يتعلق بطريق المضي قدماً، وبما أن هذه عملية حكومية 
أن  ويجب  القرارات،  جميع  الأعضاء  الدول  تتخذ  أن  يجب  دولية، 
المشاركة  على  قادرة  النامية،  البلدان  ولا سيما  البلدان،  جميع  تكون 
بالفقرة  يتعلق  وفيما  القمة.  لمؤتمر  التحضيرية  العمليات  جميع  في 
الصلة  ذات  المعنية  الجهات  مشاركة  نقدر  فإننا  المنطوق،  من   17
المتساوية،  المشاركة  ومبدأ  دولياً  عليها  المتفق  المعايير  أساس  على 
وخاصة من جانب ممثلي البلدان النامية. ونقدّر أيضاً مشاركتهم في 
يمكن  حتى  المشاركين،  الميسرين  من  دعوة  على  بناء  العملية،  هذه 

المنطوق  من  الفقرة  وهذه  إليها.  والاستماع  القيمة  مدخلاتهم  عرض 
ليست بصيغة متفق عليها، كما أنها لا ترد في أي نص تجميعي. بل 
تنبع من مشاورات المجموعات الصغيرة. لذلك فإننا ننأى بأنفسنا عن 
هذه الفقرة من المنطوق. ونحن لا نتفق مع هذه الصياغة أو نعتبرها 
التوضيح، انضممنا  المقبلة. وعلى الرغم من هذا  للمفاوضات  أساساً 

إلى توافق الآراء في اتخاذ القرار. 

البرازيل  تؤيد  بالإنكليزية(:  )تكلم  )البرازيل(  فيليو  كوستا  السيد 

البيان الذي أدلت به باكستان بالنيابة عن مجموعة الـ 77 والصين. 

في البداية، أود الإعراب عن تقديرنا ودعمنا للعمل الذي قام به 

تيسير  في  فريقيهما،  جانب  إلى  ونيوزيلندا،  لعُمان  الدائمان  الممثلان 

العملية المتعلقة بمؤتمر قمة المستقبل. لقد كان طريقنا إلى هنا وعرا. 

الضيق  الزمني  الجدول  فإن  الناجحة،  النتيجة  هذه  من  الرغم  وعلى 

المفروض على جميع الدول الأعضاء، وخاصة البلدان النامية، جعل 

المشاورات فيما بيننا متسرعة وغير كاملة وأنشأ مخاطر لا لزوم لها 

لأي  نموذجا  يكون  أن  ينبغي  أنه  ولا نعتقد  مفاوضاتنا.  إلى  بالنسبة 

عملية أخرى في الأمم المتحدة.

 307/76 القرار  اتخاذ  من  اليوم  تمكنا  أننا  يسرنا  ذلك،  ومع 
مع  تماشيا  للنص،  المركزية  النقاط  في  المحرز  الجيد  التقدم  بسبب 
مصالح الأغلبية الساحقة من بلدان مجموعة السبعة والسبعين والصين. 
وسأشدد على ثلاث منها: تاريخ انعقاد مؤتمر القمة، ومشاركة الدول 

الأعضاء وأصحاب المصلحة، وعملية صنع القرار للمضي قدما.

الدوام،  على  وفدي  أكد  وكما  القمة.  مؤتمر  بتاريخ  سأبدأ  أولا، 
لدينا بالفعل إطار متفق عليه على الصعيد المتعدد الأطراف للتصدي 
التي   ،2030 لعام  المستدامة  التنمية  خطة   - الإنمائية  لتحدياتنا 
لم تصل بعد إلى نقطة منتصفها. وتوضح أزماتنا الحالية، مثل تزايد 
انعدام الأمن الغذائي وتدهور الأحوال المعيشية، في جملة أمور، أن 
هذا هو الوقت المناسب لتسليط الضوء على مركزية الخطة والتعجيل 
بتنفيذها، وليس طمسها بوضع خطة جديدة. لذلك نعتبر خيار عقد قمة 
المستقبل في عام 2024، بعد أن أتيحت لنا الفرصة لتقييم التقدم الذي 
أحرزناه في قمة أهداف التنمية المستدامة لعام 2023، الخيار الأنسب.
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ثانيا، يدرك وفدي أهمية الاستماع إلى أصحاب المصلحة وإعطائهم 

فرصة للمشاركة في مؤتمر القمة. بيد أن ذلك لا يمكن أن يحدث على 

حساب عمليتنا الحكومية الدولية أو على حساب الوقت والمكان اللازمين 

للدول الأعضاء للإعراب عن مواقفها. ونأمل في مراعاة التوازن الذي 

يسعى القرار إلى تحقيقه طوال فترة تنظيم مؤتمر القمة.

ثالثا، إن النص المعروض علينا اليوم أوضح من مشروع القرار 

الأول فيما يتعلق بملكية الدول الأعضاء للعملية التحضيرية من خلال 

رؤية  يمثل  أن  قمة  لمؤتمر  ولا يمكن  الدولية.  الحكومية  المفاوضات 

ومساراته  نطاقه  الأعضاء  الدول  حددت  إذا  إلا  لمستقبلنا  مشتركة 

ونتائجه وأمسكت بزمامه.

أن  لا يريد  العام  الأمين  أن  مفاده  فهم  لدينا  الصدد،  هذا  وفي 

مفيدة  ستكون  إسهاماته  وأن  بحتة  دولية  حكومية  عملية  في  يتدخل 

للغاية إذا قدمت بعد أن تتاح للأعضاء الفرصة لتشكيل نطاق ومسارات 

مؤتمر قمة المستقبل.

السيد كاريوكي )المملكة المتحدة( )تكلم بالإنكليزية(: بالنيابة عن 

المملكة المتحدة، اسمحوا لي أولا أن أشكر رئيس الجمعية العامة والأمين 

العام والعديد من زملائنا هنا على الكلمات الخاصة بتأبين جلالة الملكة. 

وكما قال وزير خارجيتي اليوم، سنظل نتذكرها لما قدمته من خدمات 

لقد  العالم.  وحول  الكومنولث  أنحاء  جميع  وفي  الداخل،  في  متفانية 

عززت خدمتها الاستثنائية السلام والصداقة في جميع أنحاء العالم.

أنتقل الآن إلى البند 124 من جدول أعمال اليوم. أود أن أبدأ 

العمل بشأن  المشاركين، ممثلي مصر وغيانا، على  الميسرين  بشكر 

قرار إنشاء مكتب الشباب )القرار 306/76(.

المشتركة”  “خطتنا  المعنون  العام  الأمين  تقرير  يوضح  كما 
)A/75/982(، مع وجود 1,8 مليار شاب في العالم، من الضروري 
أن ندعم إسهامهم في صنع القرار على أعلى المستويات. ولهذا السبب 
بشأن  العامة  الجمعية  أجرته  الذي  بالحوار  المتحدة  المملكة  رحبت 
إشراك الشباب في 30 آب/أغسطس، ولهذا السبب نحن ملتزمون بدعم 
الشباب الذين لهم صوت في جميع المسائل. ويجب أن نناصر طائفة 

متنوعة من الأصوات داخل منظومة الأمم المتحدة، تماشيا مع رؤية 
الأمين العام لتعددية الأطراف الشاملة.

على الرغم من أننا نؤيد مقصد مكتب الشباب، لا سيما فيما يتعلق 

بتحسين الطرق التي يمكن للشباب من خلالها المشاركة في عمل الأمم 

المتحدة، بما في ذلك عن طريق تنسيق العمل عبر آليات الأمم المتحدة 

القائمة، إلا إننا نشعر بخيبة أمل إزاء العملية المعتمدة لإنشائه.

وتأسف المملكة المتحدة لأننا اضطررنا إلى الخروج عن إجراء 

المالية  الآثار  بشأن  الشفافية  انعدام  بسبب  النص  هذا  في  الصمت 

المحتملة لهذا القرار. وفي حين أن المناقشة حول مستويات الميزانية 

والتوظيف الدقيقة تقع على عاتق اللجنة الخامسة وحدها، من المهم 

أن تكون لدى الجمعية العامة صورة كاملة عند اتخاذ القرارات. ويشمل 

ذلك ضمان وجود مؤشر على الآثار المالية المحتملة قبل اتخاذ أي 

الصمت،  النهائي لإجراء  الموعد  قبل  بذلك  القيام  يعني  وهذا  إجراء. 

حيث تستخدم.

نشكر الأمانة العامة على تقديم تلك الأرقام بهذه السرعة، ونتطلع 
إلى النظر في اقتراح الأمين العام المفصل بشأن المهام التشغيلية والهيكل 
والموارد وملاك الموظفين في مكتب الشباب. ونثق بأنه سيبين بوضوح 
الكيفية التي سيعمل بها مكتب الشباب الجديد مع كيانات منظومة الأمم 
لإدماج  وتضافرا  وتكاملا  فعالية  أكثر  نهج  اتباع  كفالة  بغية  المتحدة 
منظور الشباب في عمل الأمم المتحدة، بما في ذلك من خلال معالجة 

الازدواجية وضمان تعميم مراعاة المنظور على نحو أفضل.

إذا أردنا أن نحقق رؤية خطتنا المشتركة “الأمم المتحدة 2,0”، 
أي أمم متحدة تركز على النتائج والأثر والفعالية، فيجب أن يكون لدى 
الدول الأعضاء الأدلة والتحليلات التي تحتاجها لتوجيه هذه القرارات 
الهامة. وبينما نواصل تنفيذ رؤية مجموعتنا المشتركة، نود أن نطلب 
إلى جميع الدول الأعضاء أن تكفل أن أي نشاط جديد ينبغي أن يدعم 
ن من المرونة والتكامل والتماسك على  أمما متحدة أكثر فعالية، مما يمكِّ
نطاق المنظومة. ويجب أن يكون ذلك نبراسنا الهادي، ونحن نمضي 
لمؤتمر  التحضيرية  بالأعمال  ونقوم  المشتركة،  خطتنا  وننفذ  قدما، 

قمة المستقبل.
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أود الآن أن أتناول القرار المتعلق بطرائق مؤتمر قمة المستقبل 

)القرار 307/76(. أشيد بالميسرين المشاركين نيوزيلندا وعُمان على 

عملهما من أجل التوصل إلى هذا القرار. لم تكن مهمة سهلة، خاصة 

في هذا الجدول الزمني الضيق.

على الرغم من ذلك التحدي، اتفقنا اليوم على قرار بتوافق الآراء 

لعقد مؤتمر قمة المستقبل. إن وحدة الجمعية العامة، في طلبها عقد 

وبينما  القمة.  لمؤتمر  المشترك  دعمنا  على  مهمة  دلالة  الجلسة  هذه 

بمؤتمر  نرحب   ،2024 عام  قبل  يعقد  لن  القمة  مؤتمر  لأن  نأسف 

ما قبل القمة في عام 2023، وهو فرصة هامة لتقييم التقدم المحرز 

والحفاظ على الزخم.

نرحب بإدراج لغة قوية بشأن مشاركة المجتمع المدني، سواء في 

مؤتمر القمة نفسه أو في عمليته التحضيرية. إذ أن الجهات الفاعلة 

في المجتمع المدني حيوية لعمل الأمم المتحدة. وسوف تقدم مساهمات 

قيِّمة.

المعلومات  من  مزيدا  العام  الأمين  يقدم  أن  إلى  نطمح  إذ  إننا 
للتحضير لمؤتمر القمة، بناء على طلبنا، أختتم بياني بإلقاء كلمة عن 
التحديات،  من  العالم طائفة غير مسبوقة  يواجه  نفسه.  القمة  مؤتمر 
الصراع  إلى  المناخ  تغير  عن  الناجمة  الطبيعية  الكوارث  قبيل  من 
المتنامي. وإذا لم نستعد للمستقبل، فلا يمكننا إلا أن نتوقع المزيد من 
تلك التحديات في المستقبل. ولهذا السبب تؤيد المملكة المتحدة تأييدا 
تاما مؤتمر قمة المستقبل، ونتطلع إلى العمل مع جميع زملائنا على 

تحقيق انعقاده.

نشكر  أن  نود  بالإنكليزية(:  )تكلم  )اليابان(  كوماتسو  السيد 

الميسرين المشاركين وجميع الوفود على مشاركتها في هذا القرار المهم 

للغاية والمتعلق بإنشاء مكتب الأمم المتحدة للشباب )القرار 306/76(. 

وأصحاب  الشباب  ممثلي  مع  مشاورات  لعقد  الميسرين  على  ونثني 

المصلحة المعنيين في 14 تموز/يوليه بغية الاستماع إلى رؤاهم وآرائهم.

الأمين  مبعوثة  به  قامت  الذي  الممتاز  العمل  بلدي  وفد  ويقدر 

نطاق  توسيع  مواصلة  في  ويأمل  ومكتبها،  بالشباب  المعنية  العام 

تعاوننا. وتنضم اليابان إلى توافق الآراء بشأن هذا القرار وتؤيد إنشاء 

هذا المكتب الجديد.

وتشجع اليابان المشاركة المجدية للشباب في تعزيز جدول أعمال 
السلام والأمن والتنمية المستدامة وحقوق الإنسان. ويسعدنا أن نرى تلك 

العناصر مدرجة في هذا القرار.

المؤرخة 31  المشاركين  الميسرين  في رسالة  وكما هو موضح 
آب/أغسطس، نفهم أن البيان الشفوي الذي تم تعميمه قبل اعتماد هذا 
القرار لا يعطي سوى لمحة عامة أو يغطي مجموعة من الآثار المترتبة 
في الميزانية. ونتوقع أن تقدم التقديرات التفصيلية للتكاليف في وقت 
الشفافية  كفالة  بغية  فيها  النظر  الأعضاء  الدول  تواصل  لكي  لاحق 

والمساءلة.

وكما تم التشديد عليه خلال المفاوضات وأدرج في هذا القرار، 
فإن تقديم الأمانة العامة اقتراحا مفصلا بشأن المهام التشغيلية للمكتب 
وهيكله وموارده وملاك موظفيه، استنادا إلى مواصلة تحليل احتياجات 
مكتب الشباب الجديد من الموارد، يكتسي أهمية حاسمة بالنسبة للدول 
ذلك  في  بما  المكتب،  تفاصيل  ومناقشة  تحليل  لمواصلة  الأعضاء 
الاقتراح  هذا  بتحليل  الأعضاء  الدول  قيام  وبكفالة  المالية.  الجوانب 
المكتب  فعالية  تعزيز  يمكننا  أنه  نعتقد  لاحقة،  مرحلة  في  ومناقشته 

وكفاءته وتجنب المزيد من الازدواجية والتجزؤ في عمل المنظمة.

أكثر  بطريقة  الشباب  أصوات  إلى  الاستماع  ينبغي  وأخيرا، 
مؤسسية، بما في ذلك في إطار هذا المكتب الجديد. ونعتقد أنه يمكننا 
إضفاء الطابع المؤسسي على مشاركة الشباب وانخراطهم في المجالات 
الحكومية الدولية إذا استطعنا تقييم المزيد من الممارسات الجيدة. ونحن 

على استعداد للإصغاء إلى الشباب والعمل معهم.

السيد سيرينغورينغو )إندونيسيا( )تكلم بالإنكليزية(: اسمحوا لي 
أن أبدأ بالإعراب عن عميق تعاطف إندونيسيا وتعازيها لحكومة وشعب 
المملكة المتحدة في وفاة الملكة إليزابيث الثانية. وقد أظهرت قيادتها 

حكمة تدوم وأعطت مثالا جيدا للعالم.

تشيد إندونيسيا بقيادة الرئيس في تعزيز الأمم المتحدة عن طريق 

أيضا  ونقدر  به.  والنهوض  المنظومة  في  الشباب  دور  مراعاة  تعميم 
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عمل الممثلين الدائمين لمصر وغيانا على حكمتهما في توجيه عملية 

المداولات بشأن طرائق مكتب الشباب.

تسلم إندونيسيا بأهمية إنشاء مكتب الشباب المقبل في إطار الأمم 

المتحدة. إنه يمثل أكثر من مجرد أولوية بالنسبة لنا، إنه أيضا دليل 

على التزامنا بتمكين وتعزيز قيادة الشباب في العالم.

وإندونيسيا، بوصفها بلدا يضم عددا كبيرا من السكان الشباب، 

تفهم تماما القوة التي يتمتع بها الشباب. في عام 2022، ارتفع عدد 

الأشخاص الذين تتراوح أعمارهم بين 15 و 34 عاما إلى أكثر من 

من  المائة  في   31 عن  يقل  ما لا  ذلك  ويمثل  شخص.  مليون   87

مجموع سكاننا، ويجلب لبلدنا عائدا ديموغرافيا على الصعد الاقتصادية 

والاجتماعي والسياسية. يمكننا أن نرى الكيفية التي يبدأ بها الشباب 

ملايين   8,3 الـ  من  المئة  في  فثمانون  المالي.  القطاع  في  العيش 

وفي  الشباب.  من  هم  الإندونيسية  المال  رأس  أسواق  في  مستثمر 

القطاعات السياسية، لا نزال نشهد زيادة من وقت لآخر في مشاركة 

الشباب في البرلمان وداخل الحكومة. ولهذا السبب نفهم أهمية إشراك 

الشباب ومشاركتهم في إطار الأمم المتحدة. ولذلك، نؤيد إنشاء مكتب 

للشباب في الأمم المتحدة.

وفي ذلك الصدد، ظلت إندونيسيا متسقة في الدفاع عن نقطتين.

أولا، يجب أن نبدأ بتعزيز أمم متحدة شابة ومفعمة بروح الشباب. 

تعقيدا.  والأكثر  الجديدة  التحديات  من  العديد  الآن  المنظمة  وتواجه 

جديدة  منظورات  إلى  حاجة  هناك  الجديدة،  التحديات  تلك  ولمواجهة 

وحديثة ونشطة. ولذلك، نحن بحاجة إلى أمم متحدة شابة، وينبغي أن 

تبدأ التغييرات من الداخل.

ومن الأهمية بمكان تعزيز دور الشباب ومشاركتهم في تطوير 
أن  علينا  يتعين  السبب  ولهذا  المتحدة.  الأمم  منظومة  داخل  الأفكار 
المتحدة  للعمل في الأمم  نبحث عن قوى عاملة شابة ومتوازنة عمرا 
الأمم  داخل  المهمة  المناصب  في  العمل  سن  متوسط  خفض  بغية 
عمر  متوسط  أن  لاحظنا  فيها،  نفكر  أن  تستحق  وكنقطة  المتحدة. 
الموظفين من الرتبة ف -4 يبلغ حوالي 47 عاما، وأن متوسط عمر 

الموظفين من الرتبة ف -5 يبلغ حوالي 50 عاما. وعلى سبيل المقارنة، 
يتراوح متوسط عمر الأشخاص الذين يشغلون مناصب استراتيجية بين 
30 و 35 سنة في العديد من الشركات والمؤسسات الصاعدة خارج 
الأمم المتحدة. وفي ذلك الصدد، نؤيد قرار الجمعية العامة بإدراج هذا 
التوافقي  العنصر المتمثل في قوة عاملة متوازنة عمرا في هذا القرار 

وإبراز أهمية التمثيل الجغرافي في السعي إلى تحقيق ذلك التوازن.

الأمم  إطار منظومة  في  الشباب  تمكين  يكون  ألا  ينبغي  ثانيا، 
المتحدة أبدا جدول أعمال قائما بذاته وحصريا. وبدلا من ذلك، ينبغي 
متابعته من منظور أوسع نطاقا بين الأجيال مع كفالة مشاركة الشباب. 
الوقت  وفي  الماضية.  الأجيال  من  المهم  الإرث  تجاهل  عدم  ويجب 

نفسه، يجب ألا يهمل أبدا الإلهام الذي يعطيه جيل الشباب.

ولذلك، من الضروري اتباع نهج مشترك بين الأجيال إزاء مشاركة 
الشباب. ولا يمكن بناء ذلك النهج إلا من خلال الحوار والمداولات التي 
تشمل أجيالا متعددة. وبغية إنشاء مكتب الشباب، تشدد إندونيسيا على 
ضرورة إدراج الجهود الرامية إلى تعزيز الحوار بين الأجيال في ولايته.

تؤيد إندونيسيا وضع طرائق لإنشاء مكتب الأمم المتحدة للشباب. 
ونرى في ذلك إحدى المسائل التي توحدنا بدلا من أن تفرقنا. ونأمل 
والمشاركة  الأطراف  تعددية  روح  بنفس  ذلك  على  الحفاظ  يتسنى  أن 
إلى  الشباب  قوة  جلب  أجل  من  وئام  في  فلنتعاون  والتعاون.  البناءة 

الأمم المتحدة.

وكما قال الرئيس سوكارنو، الأب المؤسس لإندونيسيا وأول رئيس 

لجمهورية إندونيسيا:

“أحضروا لي 000 1 رجل وسأتحدى الصعاب. أحضروا 

لي 10 شبان وسأهز العالم”.

بالإسبانية(: نكرر  )تكلمت  )نيكاراغوا(  أوربينا  بيشاردو  السيدة 

الملكة  وفاة  في  المتحدة  المملكة  لشعب  قدمت  التي  التعازي  خالص 

إليزابيث الثانية.

تؤيد نيكاراغوا البيان الذي أدلى به ممثل باكستان باسم مجموعة 

الـ 77 والصين.
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 فيما يتعلق بالقرار الذي اعتمد للتو بتوافق الآراء بشأن مؤتمر 

تعلن  أن  نيكاراغوا  تود   ،)307/76 )القرار  بالمستقبل  المعني  القمة 

نأسف  الطرائق.  بشأن  القرار  هذا  على  التفاوض  عملية  من  موقفها 

لفرض أساليب عمل غير شاملة للجميع ولأنه كان هناك وقت قصير 

أنه يتطلب  الواضح  الذي من  المهم،  القرار  للتفاوض بشأن هذا  جدا 

المزيد من المشاورات وتوافقا أكبر في الآراء.

في  الأعضاء  الدول  ومواقف  آراء  مختلف  لم تؤخذ  للأسف، 

قدمتها  التي  التوصيات  على  خاصة  بصفة  ذلك  ويصدق  الاعتبار. 

مجموعة الـ 77 والصين. ونكرر التأكيد على أن هذا موضوع أساسي 

للبلدان النامية، وينبغي أن تكون العملية شاملة للجميع وألا تترك أحدا 

خلف الركب. ونؤكد من جديد أنه لا ينبغي لأي عملية أن تحل محل 

أو تقوض الولايات التي حددتها خطة أهداف التنمية المستدامة لعام 

.2030

التالية لهذه  يتم تصحيح تلك الأخطاء في الخطوات  ونأمل أن 

العمليات حتى نتمكن حقا من عقد مؤتمر قمة تقوده الدول الأعضاء 

الحالية  الأجيال  وسعادة  رفاه  تكفل  للجميع  وشاملة  ناجحة  بنتيجة 

والمقبلة.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: استمعنا إلى آخر متكلم شرحا 

للموقف. نستمع الآن إلى البيانات التي يُدلى بها عقب اعتماد القرار. 

أعطي الكلمة الآن لممثل الاتحاد الأوروبي بصفته مراقباً.

السيد بيبر )الاتحاد الأوروبي( )تكلم بالإنكليزية(: قبل أن أدلي 

أن  أود  فيه،  الأعضاء  والدول  الأوروبي  الاتحاد  باسم  المعد  ببياننا 

الثانية.  إليزابيث  الملكة  لوفاة  والصادق  الجماعي  حزننا  عن  أعرب 

وجميع  المتحدة  للمملكة  الدائمة  والبعثة  المالكة  للعائلة  بتعازينا  نتقدم 

أنحاء  وفي جميع  والكومنولث  المتحدة  المملكة  في  عليها  المحزونين 

العالم. وكما كتب الرئيس شارل ميشيل في وقت سابق اليوم:

“ظلت على الدوام تظهر لنا أهمية القيم الخالدة في هذا 

العالم الحديث - قيم مثل الخدمة والالتزام والتقاليد”.

أنتقل الآن إلى القرارات المتخذة اليوم. أدلي بهذا البيان العام فيما 

يتعلق بكلا القرارين اللذين اتخذا في إطار هذا البند من جدول الأعمال، 

القرار 306/76، بشأن إنشاء مكتب الأمم المتحدة المعني بالشباب، 

والقرار 307/76، بشأن طرائق عقد مؤتمر القمة المعني بالمستقبل. 

سأتناولهما  البندين،  بين  الوثيق  للترابط  ونظرا  الوقت  على  وحرصا 

كليهما في بيان واحد.

تؤيد هذا البيان كل من أستراليا وألبانيا والبوسنة والهرسك والجبل 
الأسود وجمهورية مولدوفا وجورجيا وكندا ومقدونيا الشمالية.

إننا نرحب - فيما يتعلق بطرائق مؤتمر القمة المعني بالمستقبل 
الدائمَين  الممثلَين  ونشكر  الآراء  بتوافق   307/76 القرار  باتخاذ   -
لنيوزيلندا وعمان على جهودهما الدؤوبة لتحقيق تلك النتيجة، التي نتفق 
بشأن  الآراء  توافق  إلى  انضممنا  لقد  مهمة سهلة.  لم تكن  أنها  على 
القرار بصيغته التي اتخذت للتو، ولكن ينبغي ألا يفاجأ أحد إن سمعنا 

نقول إننا كنا سنقدر صياغة أكثر طموحا.

إن مؤتمر القمة المعني بالمستقبل معلم رئيسي في عملية خطتنا 
المشتركة )A/75/982( كنا نتطلع إلى عقده - ونعد له - في أيلول/

سبتمبر 2023، كما اقترح الأمين العام في تقريره. ونأسف أسفا بالغا 
على  المجلس،  في  الأعضاء  جميع  بتأييد  لم يحظ  الطموح  هذا  لأن 
الإقليمية عبروا عن  المجموعات  مختلف  من  الكثيرين  أن  من  الرغم 

تأييدهم لذلك.

وكان عقد مؤتمر القمة في عام 2023 سيسفر عن تقدير الحاجة 

الساخنة  للمسائل  استجابة  للمستقبل  ميثاق  على  الاتفاق  إلى  الملحة 

من   - كوكبنا  أنحاء  جميع  في  واحد  وقت  في  تتكشف  التي  المتعددة 

الجائحة العالمية المستمرة وحالة الطوارئ المناخية إلى النزاعات المدمرة، 

بما في ذلك العدوان الروسي بلا مسوغّ على أوكرانيا الذي تسبب في 

أزمة عالمية في المجال الإنساني وفي الغذاء والطاقة بأبعاد هائلة.

وتتطلب كل تلك الأزمات استجابات سريعة ومشتركة. وكما قال 

الممثل الدائم لسري لانكا - بطريقة أبلغ بكثير مما أستطيع الآن - 

خلال المشاورات الأولى بشأن الإعلان المتعلق بالأجيال المقبلة:



23/34 22-58464

A/76/PV.102 08/09/2022

“إن لم نتصرف بسرعة وحسم، فلن يكون هناك مستقبل 

نناقشه بعد الآن”.

طريقنا  خريطة  هي  المستدامة  للتنمية   2030 عام  خطة  إن 

المشتركة للتصدي للعديد من تلك التحديات جماعيا. وسيقيِّم مؤتمر 

التقدم   ،2023 عام  في  المستدامة،  التنمية  بأهداف  المعني  القمة 

المحرز في تنفيذها. وبالتالي، فإن عقد مؤتمر قمة معني بالمستقبل 

في عام 2023، خلال الأسبوع نفسه، كان سيسمح لنا بإظهار التكامل 

تسميتهما  في  العام  الأمين  أصاب  اللذين  هذين  القمة  مؤتمري  بين 

إلى  الارتقاء  على  تصميمنا  على  وبالبرهنة  التوأم”  القمة  ب“مؤتمري 

مستوى توقعات الأجيال المقبلة.

ونأسف لأن هذه الفرصة أرجئت الآن إلى عام 2024. غير أننا 

نشعر بطمأنة من قبل العديد من الوفود التي أيدت بقوة الحاجة إلى 

الحفاظ على الزخم بشأن خطتنا المشتركة ولصالح التحضير لمؤتمر 

قمة معني بالمستقبل يمكن أن يكون تحويليا بحق في طابعه بغية إعداد 

وثيقة ختامية عملية المنحى والاتفاق عليها ولكفالة إجراء عملية شاملة 

قدر الإمكان - بإشراك جميع أصحاب المصلحة المعنيين عن كثب 

قدر الإمكان طوال العملية التحضيرية - ومؤتمر القمة نفسه.

وفيما يتعلق بالمضمون، فإننا نرحب بالاتفاق على عقد اجتماع 

وزاري تحضيري خلال الأسبوع الرفيع المستوى للأمم المتحدة في العام 

المقبل. وسيكون ذلك الاجتماع فرصة هامة لرؤسائنا للتعبير عن آرائهم 

بشأن رؤية وطموح مؤتمر القمة المعني بالمستقبل في عام 2024، 

إلى  والتطلع  القوي وطموحنا  التزامنا  تأكيد  وإعادة  لتقييم  فرصة  وهي 

تنظيما  ومنظمة  شاملة  تحضيرات  الاجتماع  ذلك  ويتطلب  المستقبل. 

جيدا.

ونتطلع كثيرا إلى توجيه الأمين العام ومشاركته الواسعة والشاملة 

مع طائفة واسعة من أصحاب المصلحة في الدورة السابعة والسبعين 

المقبلة، ونقف على أهبة الاستعداد للعمل بشكل بناء مع جميع الأطراف 

من أجل تحقيق الطموح الذي دعا إليه الأمين العام والمطلوب لتحقيق 

التغيير التحويلي الذي انبرت خطتنا المشتركة لتحقيقه.

النشطة  المشاركة  بشأن  القرار  في  القوية  بالصياغة  ونرحب 

الشباب،  ولا سيما  الآخرين،  المصلحة  وأصحاب  المدني  للمجتمع 

ونتطلع إلى مشاركتهم النشطة في الأشهر المقبلة. إن مشاركة الشباب 

لخطتنا  واضح  وإنجاز  عليا  أولوية  وفعالية  انتظاما  أكثر  نحو  على 

المشتركة، وفاء لمفهوم تعددية الأطراف الشاملة والمترابطة.

ولذلك، يرحب الاتحاد الأوروبي باتخاذ القرار 306/76، بشأن 

إنشاء مكتب للأمم المتحدة يعنى بالشباب. ونشكر غيانا ومصر، فضلا 

عن المبعوث المعني بالشباب، على قيادتهما ونتطلع إلى إنشاء مكتب 

للأمم المتحدة معني بالشباب قائم بذاته ومتكامل ومجهز بالموظفين 

المناسبين يكفل تنسيقا وثيقا فيما يتعلق بمسائل الشباب داخل منظومة 

الأمم المتحدة.

الشباب  الجديد دور حاسم في تعزيز مشاركة  للمكتب  وسيكون 

الجنسين في ركائز الأمم  بين  الفوارق  باتباع نهج يراعي  وشراكاتهم، 

المفوضية  العمل الإنساني. ونتوقع من  الثلاث جميعها وفي  المتحدة 

أن تقود وتعزز وتنسق الجهود الرامية إلى النهوض بالإعمال الكامل 

لحقوق الشباب الإنسانية وفرصهم.

وسيشارك الاتحاد الأوروبي بصورة بناءة في المناقشات المقبلة 

للجنة الخامسة، التي لا بد لها من كفالة استدامة المبادرة.

المتكلم  إلى  استمعنا  لقد  بالإنكليزية(:  )تكلم  بالنيابة  الرئيس 

الأخير في إطار هذا البند. هل لي أن أعتبر أن الجمعية العامة ترغب 

في اختتام نظرها في البند 124 من جدول الأعمال؟

تقرر ذلك.

البند 117 من جدول الأعمال )تابع(

إقرار تعيين مفوض الأمم المتحدة السامي لحقوق الإنسان )ط( 

)A/76/939( مذكرة من الأمين العام

العامة،  الجمعية  قررت  بالإنكليزية(:  )تكلم  بالنيابة  الرئيس 

الأول/ديسمبر 1993،  كانون  المؤرخ 20  قرارها 141/48  بموجب 
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إنشاء منصب مفوض الأمم المتحدة السامي لحقوق الإنسان. ويقترح 

الأمين العام، في الفقرة 2 من مذكرته عملا بأحكام القرار 141/48، 

تعيين فولكر تورك، ممثل النمسا، مفوضا ساميا للأمم المتحدة لحقوق 

مرحلة  في  العامة  الجمعية  إلى  التعيين  نفاذ  تاريخ  وسيبلغ  الإنسان. 

لاحقة.

الموافقة على  في  ترغب  العامة  الجمعية  أن  أعتبر  أن  لي  هل 

للأمم  ساميا  مفوضا  النمسا  ممثل  تورك  فولكر  العام  الأمين  تعيين 

المتحدة لحقوق الإنسان لولاية مدتها أربع سنوات؟

تقرر ذلك )المقرر 423/76(.

)تكلمت  الإسلامية(  إيران  )جمهورية  بفراني  عرب  السيدة 

بالإنكليزية(: نود أن نعرب عن خالص تهانينا للسيد فولكر تورك على 
كبيرا في دوره وعمله  نجاحا  له  تعيينه في وظيفة شاقة جدا. ونرجو 

المرتقب.

ظلت جمهورية إيران الإسلامية تظهر دائما تصميمها واستعدادها 

للإسهام في تعزيز حقوق الإنسان وحمايتها إذ تبقى ملتزمة بالتعاون مع 

الدول الأعضاء وآليات الأمم المتحدة لحقوق الإنسان.

لأغراض  الإنسان  بحقوق  التلاعب  وتكرارا  مرارا  رفضنا  وقد 
الإنسان  تعزيز حقوق  ذلك على ضرورة  من  بدلا  سياسية، وأصررنا 
وحمايتها في جميع البلدان من خلال الحوار البناء والمشاركة والتعاون. 
ونعتقد أن تعيين مقررين خاصين معنيين بحالة حقوق الإنسان يركزون 
حقوق  تعزيز  إلى  لا تقودنا  بحتة  سياسية  عملية  محددة  بلدان  على 

الإنسان وحمايتها.

كل  يبذل  أن  الجديد  السامي  للمفوض  ينبغي  أنه  على  ونشدد 
عدم  بغية  تمييزي  غير  نهج  واتباع  التوازن  لتحقيق  الواجبة  العناية 
ذلك،  على  وعلاوة  جنيف.  في  الإنسان  حقوق  مجلس  حالة  تسييس 
ينبغي لمواصلة النظر في مسائل حقوق الإنسان أن تضع في الحسبان 
المبادئ الأساسية المتمثلة في العالمية والشفافية والحياد وعدم الانتقائية 
وعدم التسييس والموضوعية. ونثق بأن السيد فولكر تورك سيعالج على 

النحو المناسب كل ما يشمل تلك المسائل الهامة.

السيد الحسان )عٌمان( )تكلم بالإنكليزية(: أود أن أتوخى الإيجاز 

الشديد.

ترحب عُمان بتعيين السيد فولكر تورك في منصب مفوض الأمم 

المتحدة السامي لحقوق الإنسان.

أشارك  أن  أولا  أود  بالإنكليزية(:  )تكلمت  )كندا(  ماي  السيدة 

الآخرين في الإعراب عن أخلص التعازي للأسرة المالكة في هذا اليوم 

الحزين لوفاة الملكة إليزابيث الثانية.

السامي  المتحدة  بتعيين مفوض الأمم  وترحب كندا ترحيبا حارا 

الجديد لحقوق الإنسان في هذا الدور الجديد، وتتطلع إلى العمل مع 

المعروضة  والملحة  المهمة  الإنسان  قضايا حقوق  بشأن  تورك  السيد 

على مجلس حقوق الإنسان والعالم. ونشكر السيدة باشيليت مرة أخرى 

السامية  المتحدة  الأمم  مفوضة  منصب  في  المهمة  إسهاماتها  على 

السابقة لحقوق الإنسان، وعلى نطاق أوسع، بوصفها مدافعة متحمسة 

عن حقوق الإنسان.

لقد علمتنا جائحة مرض فيروس كورونا أن العالم يمكن أن يتغير 

بالنسبة  الراهنة، لا سيما  الإجحاف  تتفاقم مواطن  أن  بسرعة. ويمكن 

لأولئك الذين يعانون من الضعف، ونحن نشهد زيادة في الحكومات 

الاستبدادية التي تسعى إلى تقويض المعايير العالمية لحقوق الإنسان. 

ونحن واثقون بأن المفوض السامي الجديد، من خلال مكتبه، سيواجه 

تلك التحديات.

إن تعزيز حقوق الإنسان جزء لا يتجزأ من تاريخ كندا وسياستها 

ومشاركتها البناءة في العالم. ونحن مناصرون أقوياء وممولون للمدافعين 

عن حقوق الإنسان، ونتطلع إلى العمل معا لتعزيز وحماية عملهم على 

متزايد  بشكل  يتعرضن  اللائي  النساء،  عمل  ولا سيما  أفضل،  نحو 

للهجوم لأنهن يرفعن أصواتهن دفاعا عن حقوق الإنسان العالمية.

نعتقد اعتقادا راسخا في كندا بأن الانفتاح على التفكير المستمر 

فحسب،  دولة عضو  البناء لا يعزز مجتمع ومؤسسات كل  والتدقيق 

لا غنى  التي  الأطراف  تعددية  أوسع،  نطاق  على  أيضا،  يدعم  بل 
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عنها لجهودنا الجماعية للتصدي للتحديات المعقدة التي يشهدها القرن 

الحادي والعشرون.

حقوق  مجال  في  البناءة  بالمشاركة  قويا  التزاما  ملتزمون  نحن 

وببذل  القواعد  على  قائمة  الأطراف  متعدد  نظام  إطار  في  الإنسان 

المزيد من الجهد في الداخل والخارج على حد سواء. ونتطلع إلى العمل 

مع المفوض السامي الجديد ومكتبه في متابعة عمل سلفته، بما في 

ذلك شواغل السيدة باشيليت وتوصياتها على النحو الوارد في تقريرها 

الأخير، وهو تقييم لحقوق الإنسان في شينجيانغ.

كبيرا  احتراما  واجباته  أداء  في  ونزاهته  المكتب  استقلال  نولي 

المشتركة  بالأهداف  النهوض  أجل  من  المستمر  للتعاون  ومستعدون 

وبناء أمم متحدة أكثر فعالية وكفاءة وأهمية وتخضع للمساءلة.

السيد داي بينغ )الصين( )تكلم بالصينية(: تنضم الصين إلى 

توافق آراء الجمعية العامة في الموافقة على تعيين الأمين العام لوكيل 

الأمين العام تورك في منصب مفوض الأمم المتحدة السامي لحقوق 

الإنسان، وفقا للقرار 141/48:

الأمم  مسؤول  هو  الإنسان  لحقوق  السامي  “المفوض 

العام،  الأمين  وسلطة  توجيه  ظل  في  يتحمل،  الذي  المتحدة 

المسؤولية الرئيسية عن أنشطة الأمم المتحدة في ميدان حقوق 

ومقررات  وسلطة  اختصاصات  جملة  إطار  وفي  الإنسان؛ 

الجمعية العامة والمجلس الاقتصادي والاجتماعي ولجنة حقوق 

الإنسان...” )القرار 141/48، الفقرة 4(

السيد تورك، بمجرد توليه منصبه،  ويحدونا الأمل في أن يقود 
الصارم  الوفاء  في  الإنسان  لحقوق  السامية  المتحدة  الأمم  مفوضية 
بولايته تماشيا مع قرارات الجمعية العامة ومجلس حقوق الإنسان، وأن 
عدد  من  وبدفع  الإنسان.  بشأن حقوق  والتعاون  الحوار  بتعزيز  يلتزم 
والمواجهة  التسييس  نحو  اتجاه خطير  حاليا  هناك  البلدان،  من  قليل 
والانقسام في ميدان حقوق الإنسان. وهناك عدد قليل من البلدان تتدخل 
تعسفا في الشؤون الداخلية للبلدان الأخرى بذريعة الدفاع عن حقوق 
الإنسان، وهي ممارسة تعارضها أغلبية الدول الأعضاء بشكل قاطع. 

وتأمل الصين أن يقود السيد تورك المفوضية في تقيد صارم بمبادئ 
الموضوعية والحياد وعدم الانتقائية وعدم التسييس، وأن يلتزم بتعزيز 
المساواة، أي رأب صدع  قدم  الدول الأعضاء على  بين  فيما  الحوار 
الخلافات، ومعارضة المعايير المزدوجة بقوة، ورفض استخدام حقوق 

الإنسان كأداة وتسخيرها لأغراض سياسية.

وبالنسبة  وحقيقية.  ومحددة،  وتاريخية،  عالمية،  الإنسان  حقوق 

للبلدان النامية، ولا سيما أقل البلدان نموا، فإن حقوقها في الحياة والتنمية 

أهم حقوق الإنسان. ويحدونا الأمل في أن تعزز المفوضية جميع حقوق 

للبلدان  المعقولة  التطلعات  عن  تدافع  وأن  متوازنة،  بطريقة  الإنسان 

النامية، وأن تولي مزيدا من الاهتمام للحقوق الاقتصادية والاجتماعية 

كثيرا، وأن  فيها  تستثمر  التنمية، وأن  الحق في  والثقافية، فضلا عن 

الإنسان،  حقوق  مجال  في  القدرات  بناء  في  النامية  البلدان  تساعد 

بموافقة البلدان المعنية.

ينبغي للمفوضية السامية لحقوق الإنسان أن تحتضن دائما التنوع 
وأن تجتذب المواهب من جميع المصادر. وفي الوقت الراهن، هناك 
اختلال كبير في تكوين موظفي المكتب، حيث أن البلدان النامية ممثلة 
بالنسبة للصين  تمثيلا ناقصا إلى حد كبير، وهو ما يثير قلقا عميقا 
والعديد من البلدان النامية. وندعو إلى إجراء إصلاح أساسي للمفوضية 

السامية لحقوق الإنسان بغية ضمان الشمولية والإنصاف الجغرافي.

أود أن أشير إلى ما ذكرته الممثلة الكندية الآن في بيانها عن 
حالة حقوق الإنسان في الصين، الذي تعارضه الصين بشدة وترفضه 

رفضا قاطعا.

الزملاء  شأن  شأني  )المغرب(:  بالفرنسية(  )تكلم  هلال  السيد 
الذين تكلموا قبلي، يسرني أن أعرب عن تهانئنا الصادقة للسيد فولكر 
تورك على تعيين الجمعية العامة له بالإجماع لشغل منصب مفوض 

الأمم المتحدة السامي لحقوق الإنسان.

أنه على  أقول  السيد فولكر تورك، بوسعي أن  أنني أعرف  بما 

الميدان.  في  بالعمل  ملم  وهو  المتحدة.  الأمم  بمنظومة  جيدة  دراية 

الحقوق، ولكنه  بالحياد والمساواة في  إنه شخص حساس جدا، ملتزم 
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ملتزم جدا أيضا بتعزيز حقوق الإنسان وحمايتها. ومن الجدير بالذكر 

تعطيه عمليا  اللاجئين  لشؤون  المتحدة  الأمم  أن خبرته في مفوضية 

ينجح في سدنة مفوضية  لكي  يحتاجها  التي  المهارات والمزايا  جميع 

الأمم المتحدة السامية لحقوق الإنسان في لحظة فريدة من نوعها في 

العلاقات الدولية، لا سيما في أعقاب جائحة مرض فيروس كورونا - 

وهو الوقت الذي انتهكت فيه حقوق الإنسان أو تعرضت فيه للاعتداء 

ولم يقم عدد من البلدان بالوفاء بالتزاماتها عندما يتعلق الأمر بحماية 

حقوق  قضايا  تستعيد  لكي  الوقت  حان  لقد  الإنسان.  حقوق  وتعزيز 

الإنسان مكانتها المرموقة كدعامة لمنظومة الأمم المتحدة، إلى جانب 

التنمية والأمن والسلام في العالم.

لا يمكن أن يستتب السلام بدون احترام حقوق الإنسان، تماما كما 
لا يمكن تحقيق التنمية بدون احترام حقوق الإنسان. ويجب التعامل مع 
تلك الركائز الثلاث على قدم المساواة، ولدينا كل الثقة في أن اختيار 
الأمين العام كان موفقا، ويتماشى مع الظروف الدولية الراهنة ويلبي 

توقعات بلداننا من احترام حقوق الإنسان في جميع أنحاء العالم.

أود أن أؤكد للسيد تورك أن المملكة المغربية ستقدم دعما مستمرا 
لعمله في جنيف - تماما كما فعلت مع جميع أسلافه - وستقدم الدعم 
السياسي والمادي والمالي حتى يتمكن من الاضطلاع بدوره في أفضل 

ظروف ممكنة.

وأود كذلك أن أغتنم هذه الفرصة لأقول إنه لئن كانت لدينا توقعات 
كبيرة من البلدان عندما يتعلق الأمر باحترام حقوق الإنسان وحمايتها، 
ولئن كنا نطلب منها أن تفعل الكثير وأن تفعل المزيد وأن تكون قدوة 
العامة، ولا سيما  الجمعية  أننا هنا في  الحقيقة هي  فإن  بها،  يحتذى 
الإنسان  لحقوق  المتحدة  الأمم  مفوضية  أن  ننسى  الخامسة،  اللجنة 
لها  إلى ميزانية وموارد بشرية كافية لإنجاز عملها. ولا يمكن  تحتاج 
أن تعمل بدون دعم مالي وموارد بشرية وموظفين مناسبين. والأهم من 
ذلك، وكما أشار أحد المتكلمين اليوم، نحتاج كذلك إلى تنوع وتمثيل 

وسط كبار المسؤولين في الأمم المتحدة.

وإذ أنني أعرف السيد تورك، فإنني واثق من أنه سيأخذ على عاتقه 

مهمة تعزيز آليات مفوضية الأمم المتحدة لحقوق الإنسان، فضلا عن 

اختيار وتنقية الأفضل من بين المرشحين المقترحين لمساعدته ودعمه 

في ولايته. وأود مرة أخرى أن أؤكد مجددا دعم المغرب القوي والمستمر 

والملتزم للسيد تورك وأن أشكر الأمين العام على اختياره.

السيدة كارتي )الولايات المتحدة الأمريكية( )تكلمت بالإنكليزية(: 

المالكة  العائلة  إلى  المتحدة  الولايات  بتقديم أعمق تعازي  أبدأ  أود أن 

وشعب المملكة المتحدة لبريطانيا العظمى وأيرلندا الشمالية وكمنولث 

الأمم على وفاة جلالة الملكة إليزابيث الثانية. لقد عاشت الملكة حياة 

المتحدة  للولايات  عزيزة  صديقة  وكانت  للخدمة.  مكرسة  استثنائية 

وسنفتقدها بشدة.

ترحب الولايات المتحدة بتعيين فولكر تورك في منصب مفوض 

تورك  السيد  التزام  إن  الإنسان.  لحقوق  المقبل  السامي  المتحدة  الأمم 

بالفعل  العالم واضح  أنحاء  الإنسان في جميع  بتعزيز وحماية حقوق 

من خلال حياته المهنية المتميزة في منظومة الأمم المتحدة، بما في 

ذلك دوره الأخير كوكيل للأمين العام للسياسات، فضلا عن عمله فيما 

يتصل باللاجئين والمسائل الإنسانية.

المناصب  أهم  أحد  الإنسان  لحقوق  السامي  المفوض  دور  إن 

في منظومة الأمم المتحدة. فيجب أن يكون المفوض السامي صوتا 

مستقلا ومحايدا لا يتزعزع فيما يتعلق بمسائل حقوق الإنسان في جميع 

أنحاء العالم. ففي الوقت الذي تتعرض فيه الحقوق المدنية والسياسية 

العالمي لحقوق  فيه مبادئ الإعلان  للاعتداء بشكل متزايد وتتعرض 

على  السامي  المفوض  يكون  أن  يجب  باستمرار،  للازدراء  الإنسان 

استعداد للتنديد بانتهاكات وتجاوزات حقوق الإنسان أينما وقعت. ومن 

واجب المفوض السامي أن يعيد تأكيد القيم العالمية المكرسة في ميثاق 

الأمم المتحدة والإعلان العالمي لحقوق الإنسان من خلال عمله مع 

المنشأة بموجب معاهدات والاستعراض  الإجراءات الخاصة والهيئات 

حقوق  عن  والمدافعين  المدني  المجتمع  عن  فضلا  الشامل،  الدوري 

الإنسان في جميع أنحاء العالم.

الازدياد  في  الإنسان  انتهاكات حقوق  فيه  تستمر  في زمن  إننا 

بالتحديات،  مليء  طريق  تورك  السيد  وأمام  العالمي.  الصعيد  على 
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ولكن يمكنه أن يعول على دعم الولايات المتحدة الكامل وهو يضطلع 

بالعمل البالغ الأهمية المتمثل في حماية حقوق الإنسان والدفاع عنها 

في جميع أنحاء العالم.

السيد عبد الله )بنغلاديش( )تكلم بالإنكليزية(: نشارك الآخرين 

في تهنئة السيد فولكر تورك على تعيينه مفوضا ساميا جديدا لحقوق 

الإنسان. إننا نعتقد أن خبرته الطويلة في الأمم المتحدة، ولا سيما في 

مفوضية الأمم المتحدة لشؤون اللاجئين، ستضيف قيمة كبيرة إلى عمل 

مكتبه الجديد. وستظل بنغلاديش ملتزمة التزاما كاملا، تحت قيادته، 

والتعاون  الحوار  من  بروح  وآلياته  الإنسان  مع مجلس حقوق  بالعمل 

البناءين. ونؤكد للسيد تورك دعم بنغلاديش الكامل.

لممثل  الآن  الكلمة  أعطي  بالإنكليزية(:  )تكلم  بالنيابة  الرئيس 

الاتحاد الأوروبي، بصفته مراقبا.

يرحب  بالإنكليزية(:  )تكلم  الأوروبي(  )الاتحاد  فوراكس  السيد 

الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه ترحيبا حارا بتعيين السيد فولكر 

تورك مفوضا ساميا للأمم المتحدة لحقوق الإنسان، ويهنئه. ويمكنه أن 

يعول علينا في دعم ولايته وعمله بقوة. وندعو جميع الدول إلى احترام 

استقلال المفوض السامي والتعاون مع مكتبه.

ويدعو الاتحاد الأوروبي جميع الدول إلى التعاون مع المفوضية 
السامية وآليات حقوق الإنسان والسماح لها بالوصول إلى أراضيها وإلى 
مناطق محددة. ويجب على جميع البلدان أن تتمسك بالقانون الدولي 
والقانون الدولي لحقوق الإنسان، ونحن نعول على المفوضية السامية 
وتعزيز  حماية  لضمان  ككل  نطاقا  الأوسع  المتحدة  الأمم  ومنظومة 
جميع حقوق الإنسان في جميع أنحاء العالم والعمل بلا هوادة من أجل 
تقرير  أعلن  لقد  ارتكبت.  أينما  والتجاوزات  الانتهاكات  المساءلة على 
الإنسان،  لحقوق  تحديث لإطاره  عن   )A/75/982( المشتركة  خطتنا 
للنداء إلى العمل من أجل  التنفيذ الشامل  الذي يمثل، بالإضافة إلى 

حقوق الإنسان، عملا ضخما ينتظرنا.

المدني،  للمجتمع  الوثيقة  المشاركة  الأوروبي  الاتحاد  ويؤيد 

الأمم  منظومة  عمل  في  الإنسان،  حقوق  عن  المدافعون  ولا سيما 

التخويف أو الانتقام  إننا ندين بشدة أعمال  المتحدة لحقوق الإنسان. 

التعاون مع مفوضية  إلى  يتعاونون أو يسعون  الذين تعاونوا أو  ضد 

الأمم المتحدة السامية لحقوق الإنسان والمكلفين بولايات حقوق الإنسان 

في الأمم المتحدة وآلياتها في مجال حقوق الإنسان. فلا يمكن ببساطة 

إلى  الجديد  السامي  المفوض  وندعو  الأعمال،  تلك  مع  التسامح 

معارضتها بنشاط. ومن الضروري أن تكفل الدول الأعضاء أن يكون 

المفوضية  على  المعقودة  الكبيرة  التوقعات  مع  متناسبا  الميزانية  دعم 

وقدراتها. وسيواصل الاتحاد الأوروبي السعي بنشاط إلى تحقيق ذلك 

الهدف. ويظل الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه كذلك أكبر جهة 

متبرعة للمفوضية وسيواصل دعمه القوي لعملها بغية تمكينها وتجهيزها 

للتصدي للتحديات العديدة التي تواجهها.

السيد ألموسليشنر )النمسا( )تكلم بالإنكليزية(: بادئ ذي بدء، 

وفاة جلالة  في  وتعازينا  مواساتنا  أعمق  أعرب عن  أن  أيضا  أنا  أود 

المالكة  والعائلة  المتحدة  المملكة  لوفد  تعازينا  الثانية.  إليزابيث  الملكة 

وشعب المملكة المتحدة.

وترحب النمسا بموافقة الجمعية العامة بالتزكية اليوم على تعيين 
الأمين  وكيل  الإنسان،  لحقوق  الجديد  السامي  المتحدة  الأمم  مفوض 
المبادئ  من  يظل  اليقين،  عدم  تزايد  أوقات  ففي  تورك.  فولكر  العام 
الأساسية لنظامنا القائم على القواعد أن تتقيد كل دولة بالتزاماتها في 
المفوضة  ولاية  الصدد عن  هذا  في  ولا غنى  الإنسان.  حقوق  مجال 
السامية لحقوق الإنسان. إن المفوض السامي يذكرنا، كدول أعضاء في 
الأمم المتحدة، بالتزاماتنا ويحاسبنا. وتؤيد النمسا تلك الولاية تأييدا قويا 
وستواصل الدعوة إلى احترام استقلال المفوضية أحتراما كاملا وحث 
التعاون معها ومع المكلفين بولايات في  جميع الدول الأعضاء على 

إطار الإجراءات الخاصة.

وأود أن أشدد على أن ولاية المفوض السامي الجديد ينبغي أن 
تبدأ في أقرب وقت ممكن لمنع حدوث فراغ مطول. فلا يمكن أن يكون 
هناك انقطاع في ضمان حقوق الإنسان للجميع. وأخيرا، تهنئ النمسا 
السيد تورك على تعيينه اليوم وتؤكد له دعمنا المستمر لولايته مفوضا 

ساميا لحقوق الإنسان.
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السيد هاوري )سويسرا( )تكلم بالفرنسية(: ترحب سويسرا بتعيين 

السيد فولكر تورك مفوضا ساميا جديدا للأمم المتحدة لحقوق الإنسان. 

تعاونها  وستواصل  السامي  للمفوض  الكامل  دعمها  سويسرا  وتؤكد 

الوثيق مع مفوضيته. وبوصفنا البلد المضيف لمفوّضية الأمم المتحدة 

بالمفوض  نرحب  أن  لنا  كبير  لشرف  فإنه  الإنسان،  لحقوق  السامية 

السامي الجديد في جنيف. ونتطلع إلى إسهام السيد تورك في تعزيز 

الركائز الثلاث للأمم المتحدة والصلات بين جنيف ونيويورك.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أن أعتبر أن الجمعية 

العامة ترغب في اختتام نظرها في البند الفرعي )ط( من البند 117 

من جدول الأعمال؟

تقرر ذلك.

البند 14 من جدول الأعمال

ولا سيما  النامية،  البلدان  في  الملاريا  دحر  عقد   :2010-2001

في أفريقيا

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: يذكر الأعضاء أن الجمعية 

أيلول/سبتمبر   17 في  المعقودة  الثانية،  العامة  جلستها  في  قررت 

البند في جدول أعمال الدورة السادسة والسبعين.  2021، إدراج هذا 

فيما يتعلق بهذا البند، أُبلغت بأن البعثة الدائمة لكينيا تطلب إدراجه في 

جدول الأعمال المؤقت للجمعية العامة في دورتها السابعة والسبعين.

هل لي أن أعتبر أن الجمعية العامة ترغب في إرجاء النظر في 

البند 14 من جدول الأعمال وإدراجه في جدول الأعمال المؤقت للدورة 

السابعة والسبعين؟

تقرر ذلك )المقرر 576/76(.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أيضا أن أعتبر أن 

جدول  من   14 البند  في  نظرها  اختتام  في  ترغب  العامة  الجمعية 

الأعمال؟

تقرر ذلك.

البند 35 من جدول الأعمال )تابع(

منع نشوب النزاعات المسلحة

تعزيز دور الوساطة في تسوية المنازعات بالوسائل السلمية ومنع  )ب( 

نشوب النزاعات وحلها

الجمعية  بالإنكليزية(: يذكر الأعضاء أن  بالنيابة )تكلم  الرئيس 

قررت في جلستها العامة الثانية، المعقودة في 17 أيلول/سبتمبر 2021، 

إدراج هذا البند الفرعي في جدول أعمال الدورة السادسة والسبعين. فيما 

يتعلق بهذا البند، تلقى الرئيس رسالة مؤرخة 12 تموز/يوليه 2022 من 

الممثلين الدائمين لفنلندا وتركيا لدى الأمم المتحدة، يطلبان فيها إدراجه 

في جدول الأعمال المؤقت للدورة السابعة والسبعين للجمعية.

النظر  إرجاء  في  ترغب  العامة  الجمعية  أن  أعتبر  أن  لي  هل 

في هذا البند الفرعي من جدول الأعمال وإدراجه في جدول الأعمال 

المؤقت لدورتها السابعة والسبعين؟

تقرر ذلك )المقرر 577/76(.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أن أعتبر أن الجمعية 

العامة ترغب في اختتام نظرها في البند الفرعي )ب( من البند 35 من 

جدول الأعمال؟

تقرر ذلك.

 البند 41 من جدول الأعمال

مسألة جزيرة مايوت القمرية

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: يذكر الأعضاء أن الجمعية 
قررت في جلستها العامة الثانية المعقودة في 17 أيلول/سبتمبر 2021 
إدراج هذا البند في جدول أعمال دورتها السادسة والسبعين، على أساس 
أن الجمعية لن تنظر في هذا البند. فيما يتعلق بهذا البند، تلقى الرئيس 
مذكرة شفوية مؤرخة 13 نيسان/أبريل 2022 من البعثة الدائمة لجزر 
البند في جدول الأعمال  فيها إدراج  المتحدة تطلب  القمر لدى الأمم 

المؤقت للدورة السابعة والسبعين.
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هل لي أن أعتبر أن الجمعية ترغب في إدراج هذا البند في جدول 
الأعمال المؤقت للدورة السابعة والسبعين؟

تقرر ذلك )المقرر 578/76(.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أن أعتبر أن الجمعية 
العامة ترغب في اختتام نظرها في البند 41 من جدول الأعمال؟

تقرر ذلك.

البند 67 من جدول الأعمال )تابع(

الحالة في أراضي أوكرانيا المحتلة مؤقتا

رسالة مؤرّخة 4 آب/أغسطس 2022 موجّهة إلى الأمين العام 
ورئيــس مجلــس الأمــن مــن الممثــل الدائــم لأوكرانيا لــدى الأمم 

)A/76/914( المتحدة

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: يذكر الأعضاء أن الجمعية 
أيلول/سبتمبر   17 في  المعقودة  الثانية،  العامة  جلستها  في  قررت 
2021، إدراج هذا البند في جدول أعمال الدورة السادسة والسبعين. فيما 
يتعلق بهذا البند، صدرت رسالة مؤرّخة 4 آب/أغسطس 2022 موجّهة 
إلى الأمين العام ورئيس مجلس الأمن من الممثل الدائم لأوكرانيا لدى 
الأمم المتحدة بوصفها الوثيقة A/76/914، يطلب فيها إدراج البند في 

جدول أعمال الجمعية العامة في دورتها السابعة والسبعين.

هل لي أن أعتبر أن الجمعية ترغب في إدراج البند 67 في جدول 
الأعمال المؤقت الدورة السابعة والسبعين؟

تقرر ذلك )المقرر 579/76(.

للوفود  الآن  الكلمة  أعطي  بالإنكليزية(:  )تكلم  بالنيابة  الرئيس 
الراغبة في الإدلاء ببيانات شرحا للموقف بشأن المقرر 579/76.

السيد كوزمين )الاتحاد الروسي( )تكلم بالروسية(: أود أن أشارك 
بوفاة  المالكة  والأسرة  المتحدة  المملكة  شعب  إلى  التعازي  تقديم  في 

الملكة إليزابيث الثانية.

ينأى الاتحاد الروسي بنفسه عن توافق الآراء بشأن قرار إدراج 

في  مؤقتا  المحتلة  الأراضي  في  “الحالة  المعنون  الأعمال  بند جدول 

العامة.  للجمعية  والسبعين  السابعة  الدورة  أعمال  في جدول  أوكرانيا” 

ونأسف لأن منبر الحوار الأكثر تمثيلا في العالم يستخدم مرة أخرى 

الحالة في أوكرانيا بهذه  المدمرة. إن مناقشة  النهج  للتسييس ولتعزيز 

الطريقة التصادمية لا تفضي إلى إيجاد حلول حقيقية للأزمة، والقضاء 

على أسبابها وإحلال السلام في المنطقة.

بدء،  ذي  بادئ  بالإنكليزية(:  )تكلم  )إستونيا(  تامسار  السيد 
المملكة  وحكومة  لشعب  القلبية  التعازي  بأحر  أتقدم  أن  لي  اسمحوا 
المتحدة، وبطبيعة الحال، للأسرة المالكة، بوفاة جلالة الملكة إليزابيث 

الثانية. إنه يوم حزين للعالم بأسره حقا.

يشرفني أن أتكلم باسم بلدان الشمال الأوروبي وبلدان البلطيق: 
وبلدي  والنرويج،  وليتوانيا  ولاتفيا  وفنلندا  والسويد  والدانمرك  آيسلندا 

إستونيا.

المستمرة ضد  العدوانية  الروسي  الاتحاد  لحرب  مبرر  يوجد  لا 
تشكل  أوروبا  قلب  في  روسيا  خلقتها  التي  الدماء  إراقة  إن  أوكرانيا. 
تهديدا رئيسيا للسلم والأمن الدوليين. ولذلك، فإن عدوان روسيا على 
أوكرانيا يثير قلقا بالغا لكل دولة في الأمم المتحدة ويجب أن يظل على 
رأس جدول أعمال الجمعية العامة. ونكرر تأكيد إدانتنا الشديدة للحرب 
القاسية والمتهورة التي يشنها الاتحاد الروسي على أوكرانيا، مما تسبب 
في معاناة إنسانية واسعة النطاق وخسائر في صفوف المدنيين، بمن 

فيهم الأطفال. وندين أيضا بيلاروس لتورطها في العدوان الروسي.

نكرر مرة أخرى مطالبتنا بأن يوقف الاتحاد الروسي هذه الحرب 
والهياكل  المدنيين  على  الهجمات  جميع  ذلك  في  بما  أوكرانيا،  ضد 
الأساسية المدنية، وندعو روسيا إلى الاحترام الكامل لالتزاماتها بموجب 
القانون الدولي، بما في ذلك القانون الدولي الإنساني والقانون الدولي 
الروس  الجنود   - الحرب  جرائم  مرتكبو  وسيُحاسب  الإنسان.  لحقوق 
الذين يرتكبونها وكذلك أولئك الذين يعطونهم أوامرهم. ونود أن نشير 
على  الروسي  الاتحاد  عدوان  بأن  العامة  الجمعية  استنتاجات  إلى 
أوكرانيا يشكل انتهاكا للقانون الدولي، بما في ذلك ميثاق الأمم المتحدة. 
ونأسف لعدم تنفيذ الاتحاد الروسي لقراري الجمعية العامة دإط-1/11 

و دإط-2/11 المؤرخين 2 و 24 آذار/مارس، على التوالي.
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نؤكد من جديد دعمنا الثابت لسيادة أوكرانيا واستقلالها وسلامتها 

بسحب  روسيا  ونطالب  دوليا.  بها  المعترف  حدودها  داخل  الإقليمية 

جميع قواتها فورا ودون قيد أو شرط من أراضي أوكرانيا وتنفيذ التدابير 

المؤقتة التي أمرت بها محكمة العدل الدولية بأثر فوري. ونؤيد أوكرانيا 

تأييدا تاما في طلبها الإبقاء على البند المعنون “الحالة في الأراضي 

المحتلة مؤقتا في أوكرانيا” في جدول أعمال الجمعية العامة في دورتها 

السابعة والسبعين.

السيد ماكيريفيتش )بيلاروس( )تكلم بالروسية(: تعرب جمهورية 

بيلاروس عن خالص تعازيها لشعب المملكة المتحدة لبريطانيا العظمى 

وأيرلندا الشمالية بمناسبة وفاة الملكة إليزابيث الثانية.

بالقرارات  ما يسمى  تعارض  بيلاروس  أن  مجددا  أؤكد  أن  أود 

قيد  بالمسألة  المتعلقة  القرارات  ذلك  في  بما  بعينها،  ببلدان  المتعلقة 

النظر، وتنأى بنفسها عن توافق الآراء بشأن المقرر 579/76، القاضي 

بإدراج البند 67 من جدول الأعمال في جدول الأعمال المؤقت للدورة 

السابعة والسبعين للجمعية العامة.

الآن  مضى  لقد  بالإنكليزية(:  )تكلم  )بولندا(  شزيرسكي  السيد 

تقريبا 200 يوم منذ بدء العمل العدواني الروسي غير المبرر وغير 

القانوني ضد أوكرانيا مؤخرا. إن الحرب الشاملة المستمرة التي لا تزال 

عالمية.  حربا  أصبحت  بل  الأصلي؛  الصراع  ليست  روسيا  تشنها 

في  الاستمرار  الحقيقي من خلال  الإمبريالي  لم تظهر روسيا وجهها 

عمليات القتل والتدمير والاضطهاد داخل أوكرانيا فحسب، بل تواصل 

والأزمات  والطاقة  الغذاء  بأزمتي  بأسره  الدولي  المجتمع  تهديد  أيضا 

الإنسانية الناجمة عن الغزو.

القوات  لقصف  نتيجة  يوم  كل  يتدهور  أوكرانيا  في  الوضع  إن 

الروسية للمدن والبلدات والقرى الأوكرانية. وهي تتدهور بسبب تسليح 

للمواطنين  القسري  وترحيلها  المدنية  النووية  الطاقة  لمنشآت  روسيا 

التي  المستمرة  التضليل  بحملة  ذلك  ويقترن  روسيا.  إلى  الأوكرانيين 

يديرها الكرملين، والتي رأينا مثالا جيدا عليها في جلسة مجلس الأمن 

.)S/PV.9127 اليوم )انظر

الذئب في ملابس الحمل يحاول مرة أخرى قلب الأمور  شهدنا 
رأسا على عقب. ينبغي أن لا ننخدع بذلك. قبل ما يقرب من 200 
يوم، غزت روسيا جارتها باستخدام وسائل عسكرية. إن روسيا، وروسيا 
وحدها هي القادرة على سحب قواتهما من أراضي أوكرانيا المعترف بها 

دوليا ووقف الفوضى التي جرتها على أوكرانيا وأوروبا والعالم بأسره.

في ضوء كل ما ذكرته، تؤيد بولندا تأييدا تاما المقرر 579/76، 
بإدراج البند 67 من جدول الأعمال في جدول الأعمال المؤقت للدورة 

السابعة والسبعين للجمعية العامة.

بياني  استهل  بالإنكليزية(:  )تكلم  )جورجيا(  إيناشفيلي  السيد 
بالإعراب عن تعازي وفدي العميقة لوفد المملكة المتحدة وشعبها على 

وفاة جلالة الملكة إليزابيث الثانية.

تؤيد جورجيا البيان الذي سيدلي به ممثل الاتحاد الأوروبي. وأود 
أن أبدي بعض الملاحظات بصفتي الوطنية.

وتؤيد جورجيا طلب أوكرانيا إدراج البند 67 من جدول الأعمال، 
المعنون “الحالة في أراضي أوكرانيا المحتلة مؤقتا”، في جدول الأعمال 
لا يعالج  بند  وهو  العامة.  للجمعية  والسبعين  السابعة  للدورة  المؤقت 
الحالة في بلد واحد فحسب، بل يؤثر أيضا تأثيرا مباشرا على صون 
إيلاء  فإن  ولذلك،  والدولي.  الإقليمي  الصعيدين  على  والأمن  السلم 
اهتمام وثيق للحالة في الأراضي المحتلة مؤقتا في أوكرانيا خلال الدورة 

السابعة والسبعين أمر يكتسي أهمية حيوية.

ونؤكد من جديد دعمنا الثابت لسيادة أوكرانيا وسلامتها الإقليمية 

داخل حدودها ومياها الإقليمية المعترف بها دوليا. وندين بأشد العبارات 

المستفز  وغير  المبرر  وغير  والمتعمد  الشامل  روسيا  غزو  الممكنة 

المبادئ  وينتهك  الدولي  للقانون  خطيرا  انتهاكا  يشكل  الذي  لأوكرانيا، 

الأساسية المكرسة في ميثاق الأمم المتحدة ووثيقة هلسنكي الختامية، بما 

في ذلك مبادئ السلامة الإقليمية، والمساواة في السيادة بين الدول، وعدم 

استخدام القوة أو التهديد باستخدامها، وحرمة الحدود المعترف بها دوليا.

السيد كولهانيك )الجمهورية التشيكية( )تكلم بالإنكليزية(: بادئ 

الاتحاد  باسم  أتكلم  أن  قبل  الوطنية،  أتكلم بصفتي  أن  أود  بدء،  ذي 
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لوفاة جلالة  القلبية  وتعازي  العميق  حزني  أعرب عن  لكي  الأوروبي 

الملكة إليزابيث الثانية.

بالنيابة عن  أتكلم  أن  يشرفني  النظر،  قيد  بالمسألة  يتعلق  فيما 

البلدان  البيان  هذا  وتؤيد  فيه.  الأعضاء  والدول  الأوروبي  الاتحاد 

ألبانيا، وأوكرانيا، والجبل الأسود، وجمهورية  إلى  المرشحة للانضمام 

المحتمل  والمرشح  والانتساب  الاستقرار  تحقيق  عملية  بلد  مولدوفا؛ 

أيسلندا،  الحرة  للتجارة  الأوروبية  الرابطة  وبلدان  والهرسك؛  البوسنة 

وليختنشتاين، والنرويج، الأعضاء في المنطقة الاقتصادية الأوروبية؛ 

وجورجيا، وسان مارينو، وموناكو.

الأمن،  مجلس  وكذلك  العامة،  الجمعية  تبقي  أن  الجوهري  من 

الأوروبي  الاتحاد  ويكرر  نظرهما.  قيد  أوكرانيا  على  الروسي  العدوان 

إدانته الشديدة لانتهاك روسيا المستمر لميثاق الأمم المتحدة، فضلا عن 

تجاهلها للقرارين دإط-1/11 و دإط-2/11، اللذين اتخذتهما الأغلبية 

الساحقة من الدول الأعضاء في الأمم المتحدة في آذار/مارس. ويشير 

الاتحاد الأوروبي إلى قرارات الجمعية العامة السابقة بشأن الحالة في 

أراضي أوكرانيا المحتلة مؤقتا، ويدعو إلى تنفيذها تنفيذا كاملا.

العدل  محكمة  عن  الصادر  للأمر  روسيا  امتثال  لعدم  نأسف 

الدولية الملزم قانونا بالوقف الفوري لاستخدام القوة ضد أوكرانيا، وندعو 

بما  الدولي،  القانون  بموجب  لالتزاماته  الامتثال  إلى  الروسي  الاتحاد 

والقانون  الدولي،  الإنساني  والقانون  المتحدة،  الأمم  ميثاق  ذلك  في 

الدولي لحقوق الإنسان. وسيحاسب مرتكبو جرائم الحرب وغيرها من 

والممثلين  الحكوميين  المسؤولين  عن  فضلا  الجسيمة،  الانتهاكات 

العسكريين المسؤولين.

يؤكد الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه من جديد التزامهم 

بسيادة أوكرانيا واستقلالها وسلامتها الإقليمية داخل حدودها المعترف 

بالوقف  مطالبتنا  ونكرر  الإقليمية.  بحارها  إلى  تمتد  والتي  دوليا  بها 

أوكرانيا،  على  الروسي  الاتحاد  يشنه  الذي  العسكري  للعدوان  الفوري 

العسكرية  لقواته ومعداته  المشروط  والفوري وغير  الكامل  والانسحاب 

من الأراضي الأوكرانية.

على  شاملة  بطريقة  الإبقاء  من  العامة  الجمعية  تتمكن  ولكي 

متابعة الحالة في أراضي أوكرانيا المحتلة مؤقتا، تعرب الدول الأعضاء 

في الاتحاد الأوروبي عن تقديرها للمقرر 579/76 الذي يقضي بإدراج 

جدول  في  مؤقتا”  المحتلة  أوكرانيا  أراضي  في  “الحالة  المعنون  البند 

الأعمال المؤقت للدورة السابعة والسبعين للجمعية العامة.

بالإنكليزية(:  )تكلم  الأمريكية(  المتحدة  )الولايات  ميلز  السيد 

تؤيد الولايات المتحدة المقرر 579/76، بإدراج البند 67 من جدول 

الأعمال في جدول الأعمال المؤقت للدورة السابعة والسبعين للجمعية 

العامة، وكان من الطيب أن القرار اتخذ بدون تصويت. ومن المناسب 

تماما أن تواصل الجمعية العامة مداولاتها بشأن أعمال روسيا العدوانية 

ضد أوكرانيا، بما في ذلك انتهاكاتها المستمرة لسيادة أوكرانيا وسلامتها 

الإقليمية في دونباس وشبه جزيرة القرم المحتلة.

إلى  ننضم  بالإنكليزية(:  )تكلمت  )أوكرانيا(  مودرينكو  السيدة 

الآخرين في الإعراب عن خالص تعازينا لوفاة الملكة إليزابيث الثانية.

نود أن نشكر الجمعية العامة على مقررها 579/76، القاضي 

في  مؤقتا”  المحتلة  أوكرانيا  أراضي  في  “الحالة  المعنون  البند  بإدراج 

جدول الأعمال المؤقت للجمعية العامة في دورتها السابعة والسبعين.

ر الجمعية بأنه بعد ساعات قليلة فقط من النظر  اسمحوا لي أن أذكِّ

 A/76/PV.58( في ذلك البند في 23 شباط/فبراير في هذه القاعة )انظر

قام الاتحاد الروسي بصفاقة بغزوه الشامل غير المبرر وغير المستفز 

لأوكرانيا. وبعد أن فشل مجلس الأمن في ممارسة مسؤوليته الرئيسية 

عن صون السلام والأمن الدوليين بسبب إساءة استخدام روسيا لحق 

النقض )انظر S/PV.8979(، أحيلت مسألة عدوان روسيا على أوكرانيا 

إلى الجمعية العامة للنظر فيها.

وفي 2 آذار/مارس، اتخذت الجمعية العامة، بأغلبية ساحقة من 

141 دولة عضواً، القرار دإط-11/1 المعنون “العدوان على أوكرانيا”، 

والذي تضمن لغة قوية جداً وتعاريف واضحة ووصفاً لأعمال روسيا 

بأنها عدوان. 



A/76/PV.102

22-58464 32/34

08/09/2022

بيد أن الاتحاد الروسي يواصل تجاهله التام للطلبات والمطالب 

المتكررة للجمعية العامة وأوامر محكمة العدل الدولية والتزاماته بموجب 

ميثاق الأمم المتحدة والقانون الدولي، ولا سيما الوقف الفوري لعدوانه 

المسلح على أوكرانيا وسحب جميع قواته العسكرية بصورة كاملة وغير 

مشروطة من أراضي أوكرانيا داخل حدودها المعترف بها دولياً وصولًا 

إلى مياهها الإقليمية.

ولأكثر من ستة أشهر، أسفر العدوان الروسي عن خسائر فادحة 

في صفوف المدنيين، وتدمير البنية التحتية المدنية الحيوية، وتشريد 

للاجئين، وأزمة إنسانية على نطاق لم تشهده أوروبا منذ الحرب العالمية 

الثانية. كما أن الحرب العدوانية ضد أوكرانيا شكلت مخاطر جسيمة 

الجوع  تفاقم  إلى  وأدت  العالميين  الطاقة  وأمن  الغذائي  الأمن  على 

العالمي. وهناك أدلة جماعية وحقائق تم التحقق منها، بما في ذلك من 

آليات الرصد التابعة للأمم المتحدة، على جرائم الحرب البشعة والجرائم 

السكان  ضد  الروس  المحتلون  ارتكبها  التي  الإنسانية  ضد  المرتكبة 

المدنيين في أوكرانيا، بما في ذلك في الأراضي المحتلة.

ويشكل الاعتراف بما أُطلق عليه استقلال الأجزاء المحتلة مؤقتاً 

آخر  صارخاً  انتهاكاً  أوكرانيا  في  ولوهانسك  دونيتسك  منطقتي  من 

للقانون الدولي، بما في ذلك ميثاق الأمم المتحدة، ويقصد به التمادي 

في تقويض النظام الدولي القائم على القواعد. ويجب محاسبة روسيا 

على جميع انتهاكاتها للقانون الدولي في أوكرانيا، بما في ذلك عدوانها 

الذي ينتهك الميثاق، فضلًا عن أي انتهاكات للقانون الدولي الإنساني 

والقانون الدولي لحقوق الإنسان. 

ويجب تقديم جميع مرتكبي جرائم الحرب والجرائم المرتكبة ضد 

العدالة. ويجب على  العدوان إلى  الإنسانية والإبادة الجماعية وجرائم 

من  ولا سيما  انتهاكاتها،  لجميع  القانونية  العواقب  تتحمل  أن  روسيا 

خلال الآليات القائمة دولياً، بما في ذلك عن طريق تقديم تعويضات 

فيما يتعلق بالضرر أو الخسارة أو الإصابة الناجمة عن عدوانها على 

أوكرانيا. وكل ما ذكرته لا يعمل إلا على زيادة الحاجة إلى استخدام 

جميع الأدوات المتاحة للجمعية العامة.

وأود أن أوجه انتباه الجمعية العامة إلى المذكرة التفسيرية المقدمة 

من أوكرانيا )A/73/193، المرفق( التي طلبت في البداية إدراج البند 

الثالثة والسبعين، والتي  العامة في دورتها  الجمعية  في جدول أعمال 

نصت على ما يلي:

“]و[لا بد من استمرار الاهتمام عن كثب وعلى نحو ثابت 

حين  إلى  فيها  العامة  الجمعية  نظر  خلال  من  المسألة  بهذه 

التصدي على النحو الواجب للانتهاكات التي تُرتكب من جراء 

الاحتلال الأجنبي لأجزاء من أراضي أوكرانيا واستعادة السلامة 

الإقليمية لأوكرانيا استعادة تامة.”

لذلك يرحب وفد بلدي بمقرر الجمعية العامة المتخذ بتوافق الآراء 

)المقرر 579/76( القاضي بإدراج البند المعنون “الحالة في أراضي 

السابعة  لدورتها  المؤقت  الأعمال  جدول  في  مؤقتاً”  المحتلة  أوكرانيا 

والسبعين.

بأن  الجميع  أبلغ  أن  أود  بالإنكليزية(:  )تكلم  بالنيابة  الرئيس 

الساعة الآن 18/05. وقد تفضل المترجمون الشفويون بالموافقة على 

أن  الساعة 18/15، وآمل  دقائق أخرى، حتى  لمدة 10  البقاء معنا 

نتمكن من إنهاء عملنا بحلول ذلك الوقت. وأود أن أشكر المترجمين 

الشفويين على دعمهم لعمل الجمعية العامة.

السيدة ديم لابيل )فرنسا( )تكلمت بالفرنسية(: في البداية، أود أن 

أعرب عن خالص تعازينا لشعب المملكة المتحدة والكومنولث بأسره.

عن  بالنيابة  للتو  به  أدلي  الذي  البيان  تاماً  تأييداً  فرنسا  وتؤيد 

الاتحاد الأوروبي. وأود أن أضيف بعض الملاحظات بصفتي الوطنية.

نأسف لأن الاتحاد الروسي لا يزال يتجاهل أحكام ميثاق الأمم 

المتحدة والقانون الدولي وينتهكها، بما في ذلك قرارات محكمة العدل 

الدولية. وندعو الاتحاد الروسي إلى أن يغادر فوراً الأراضي المحتلة 

بصورة غير قانونية في أوكرانيا وأن يحترم سيادة أوكرانيا واستقلالها. 

ولهذا السبب بات من المهم والحاسم أن تستمر معالجة هذه المسألة 

بالمقرر  نرحب  ولذلك  الأمن.  ومجلس  العامة  الجمعية  من  كل  في 
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البند 67 في جدول  بإدراج  اتخذ دون تصويت -  الذي   -579/76

الأعمال المؤقت للجمعية العامة في دورتها السابعة والسبعين.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أن أعتبر أن الجمعية 

العامة ترغب في اختتام نظرها في البند 67 من جدول الأعمال؟

تقرر ذلك.

البند 89 من جدول الأعمال

القانونية لفصل  الآثار  الدولية بشأن  العدل  طلب فتوى من محكمة 

أرخبيل شاغوس عن موريشيوس في عام 1965

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: يذكر الأعضاء أن الجمعية 

أيلول/سبتمبر   17 في  المعقودة  الثانية،  العامة  جلستها  في  قررت 

2021، إدراج البند 89 في جدول أعمالها للدورة السادسة والسبعين. 

تموز/يوليه   27 مؤرخة  رسالة  الرئيس  تلقى  البند،  بهذا  يتعلق  فيما 

2022 من الممثل الدائم لموريشيوس لدى الأمم المتحدة يطلب فيها 

إدراجه في جدول الأعمال المؤقت للدورة السابعة والسبعين.

لذا هل لي أن أعتبر أن الجمعية العامة ترغب في إرجاء النظر 

في البند 89 من جدول الأعمال وإدراجه في جدول الأعمال المؤقت 

لدورتها السابعة والسبعين؟

تقرر ذلك )المقرر 580/76(.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أيضاً أن أعتبر أن 

جدول  من   89 البند  في  نظرها  اختتام  في  ترغب  العامة  الجمعية 

الأعمال؟

تقرر ذلك.

البند 121 من جدول الأعمال )تابع(

تنفيذ قرارات الأمم المتحدة

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: يذكر الأعضاء أن الجمعية 

أيلول/سبتمبر   17 في  المعقودة  الثانية،  العامة  جلستها  في  قررت 

2021، إدراج البند 121 في جدول أعمالها للدورة السادسة والسبعين. 

وأفهم أن من المستصوب إدراج هذا البند في جدول الأعمال المؤقت 

للدورة السابعة والسبعين للجمعية العامة.

النظر  إرجاء  العامة ترغب في  الجمعية  أن  أعتبر  أن  لي  فهل 

في البند 121 من جدول الأعمال وإدراجه في جدول الأعمال المؤقت 

لدورتها السابعة والسبعين؟

تقرر ذلك )المقرر 581/76(.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أيضاً أن أعتبر أن 

جدول  من   121 البند  في  نظرها  اختتام  في  ترغب  العامة  الجمعية 

الأعمال؟

تقرر ذلك.

البند 127 من جدول الأعمال

التعاون بين الأمم المتحدة وجماعة البلدان الناطقة باللغة البرتغالية

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: يذكر الأعضاء أن الجمعية 

أيلول/سبتمبر   17 في  المعقودة  الثانية،  العامة  جلستها  في  قررت 

2021، إدراج البند 127 في جدول أعمالها للدورة السادسة والسبعين.

فيما يتعلق بهذا البند، تلقى الرئيس رسالة مؤرخة 7 أيلول/سبتمبر 

2022 من البعثة الدائمة لأنغولا لدى الأمم المتحدة يطلب فيها إدراج 

هذا البند في جدول الأعمال المؤقت للدورة السابعة والسبعين.

النظر  إرجاء  العامة ترغب في  الجمعية  أن  أعتبر  أن  لي  فهل 

في البند 127 من جدول الأعمال وإدراجه في جدول الأعمال المؤقت 

لدورتها السابعة والسبعين؟

تقرر ذلك )المقرر 76/582(.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أيضاً أن أعتبر أن 

جدول  من   127 البند  في  نظرها  اختتام  في  ترغب  العامة  الجمعية 

الأعمال؟
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تقرر ذلك.

البند 156 من جدول الأعمال

تمويل بعثة الأمم المتحدة في تيمور الشرقية

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: يذكر الأعضاء أن الجمعية 

أيلول/سبتمبر   17 في  المعقودة  الثانية،  العامة  جلستها  في  قررت 

2021، إدراج البند 156 في جدول أعمالها للدورة السادسة والسبعين. 

السابعة  الدورة  إلى  البند  النظر هذا  المستصوب إرجاء  وأفهم أن من 

والسبعين للجمعية العامة.

النظر  إرجاء  العامة ترغب في  الجمعية  أن  أعتبر  أن  لي  فهل 

في البند 156 من جدول الأعمال وإدراجه في جدول الأعمال المؤقت 

لدورتها السابعة والسبعين؟

تقرر ذلك )المقرر 583/76(.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أيضا أن أعتبر أن 

جدول  من   156 البند  في  نظرها  اختتام  في  ترغب  العامة  الجمعية 

الأعمال؟

تقرر ذلك.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: أود أن أذكر الوفود بأن بنود 

جدول الأعمال التالية لا تزال مفتوحة للنظر فيها خلال الدورة السادسة 

والسبعين للجمعية العامة: 9 و 15 و 16 و 20 و 20 )ج( و 20 

)ط( و 21 و 23 و 23 )أ( و 25 و 31 و 33 و 35 و 35 )أ( 

و 37 إلى 40 و 43 إلى 49 و 72 و 75 و 75 )أ( إلى )ج(، 78 و 

78 )أ( و 90 و 109 و 115 و 116 و 116 )ز( و 117 و 117 

)و( و 117 )ح( و 118 و 119 و 122 و 125 و 131 و 134 

إلى 155 و 157 إلى 166.

الأعمال  جدول  في  البنود  تلك  أدرجت  الأعضاء،  يعلم  وكما 

البند 33  باستثناء  العامة،  للجمعية  والسبعين  السابعة  للدورة  المؤقت 

من جدول الأعمال، “دعم منظومة الأمم المتحدة للجهود التي تبذلها 

الحكومات لتعزيز وتوطيد الديمقراطيات الجديدة أو المستعادة”؛ والبند 

37 من جدول الأعمال، “منطقة السلام والتعاون في جنوب المحيط 

الأعمال،  جدول  من   116 البند  من  )ز(  الفرعي  والبند  الأطلسي”؛ 

أفريقي”؛ والبند  للمنحدرين من أصل  الدائم  المنتدى  “انتخاب أعضاء 

والبند  والمقترحات”؛  التدابير  المتحدة:  الأمم  “إصلاح  المعنون   124

نفقات  لقسمة  المقررة  الأنصبة  “جدول  الأعمال،  جدول  من   149

عمليات الأمم المتحدة لحفظ السلام”.

هل لي أن أعتبر أن الجمعية العامة ترغب في اختتام نظرها في 

البنود 9 و 15 و 16 و 20 و 21 و 23 و 25 و 31 و 33 و 35 

و 37 إلى 40 و 43 إلى 49 و 72 و 75 و 78 و 90 و 109 و 

115 و 116 و 116 )ز( و 117 و 118 و 119 و 122 و 125 

و 131 و 134 إلى 155 و 157 إلى 166 وبنودها الفرعية ذات 

الصلة؟

تقرر ذلك.

رفعت الجلسة الساعة 18/15.


